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КАДРЫ СЕЛА
Наша партия рассматривает работу с кадрами на селе 

как неотъемлемую составную часть своей аграрной поли
тики.

Сельское хозяйство страны, в том числе и нашей обла
сти, прочно встало на путь индустриализации. Совхозы и 
колхозы насыщаются современной мощной техникой. Для 
современного этапа характерен не только количественный 
рост технических средств, но и глубокие качественные 
сдвиги в организации производства, повышении произво
дительности труда в связи с применением новых и новей
ших машин. В этих условиях уровень квалификации 
механизаторских кадров и других массовых профессий 
приобретает огромное значение для повышения эффектив
ности сельскохозяйственного производства.

Б области работает большой отряд трактористов, комбай
неров, шоферов. С каждым годом растет число работни
ков новых профессий — операторов-животноводов, масте
ров машинного доения, мелиораторов и гидротехников, 
мастеров-наладчиков и электриков. Б большинстве сов
хозов и колхозов есть опытные, квалифицированные кад
ры, в совершенстве владеющие новой техникой и пока
зывающие образцы умелого ее использования.

Однако квалифицированных кадров не хватает. Темпы 
поступления новой техники превышают темпы пополнения 
совхозов и колхозов механизаторами. Как и в любом де
ле, в кадровой работе важно своевременно выявлять уз
кие места, решать задачи с перспективой.

Совершенно ясно, что ведущая роль в подготовке вы
сококвалифицированных кадров принадлежит сельским 
профессионально-техническим училищам. Между тем ру
ководители ряда районов, колхозов и совхозов не прояв
ляют должной заботы о том, чтобы послать на учебу или 
переподготовку в профтехучилища сельскую молодежь. 
На недавно проходившей конференции обкома профсоюза 
работников сельского хозяйства председатель месткома 
Колпашевского СПТУ Б. Фальтина с тревогой говорила, 
что к началу учебного года классы профтехучилища напо
ловину пустуют. Училище вынуждено принимать юношей 
и девушек из города, которые не имеют тяги к сельскому 
труду И после учебы не желают ехать на село, с и  ТУ  в 
Кожевникове и до сих пор укомплектовано лишь напо
ловши/, в Парабели — на 69 процентов, не с полным^ со
ставом учащихся работают СПТУ в Мельникове и Под
горном. Такое же положение в ряде строительных 
профтехучилищ.

Из года в год мало направляют на учебу в сельские 
профтехучилища хозяйства Кожевниковского, Шегарско- 
го, Первомайского и Парабельского районов. Вместо того, 
чтобы сполна укомплектовать систему профессионально 
технического обучения, в ряде районов вновь стали пло
дить б селах разного рода краткосрочные курсы, доби
ваться открытия филиалов СПТУ, которые, естественно, 
из-за недостатка квалифицированных преподавателей 
учебного оборудования не могут готовить
ванные кадры. Такая практика недопустима. Необходимо 
коренным образом улучшить отбор молодежи в сельские 
профтехучилища.

Особо следует обратить внимание на подготовку ком&аи- 
неров. Известно, что в некоторых районах, особенно в 
Кожевниковском, Зырянском, Шегарском и Бакчарском, в 
период уборки простаивает много комбайнов из-за 
отсутствия квалифицированных кадров этой специально
сти. Какой же выход из положения нашли, например, в 
Шегарском районе? Они встали на легкий и скользкий 
путь: решили восполнить нехватку комбайнеров за счет 
подготовки на краткосрочных курсах (за - 10 15 дней).
Конечно, подготовка таких механизаторов будет слаба.

Обстановка диктует решительно изменить подготовку 
комбайнеров. В каждом хозяйстве следует в ближайшее 
время подобрать трактористов, шоферов, работников дру
гих специальностей и направить на 2—3 месяца на курсы 
при СПТУ для обучения специальности комбайнера. Ра
зумеется, сельские профтехучилища по-прежнему оста
ются основной базой подготовки сельскохозяйственных 
кадров, в том числе и комбайнеров. Вместе с тем курсо
вая подготовка этой группы работников при училищах 
может стать хорошим подспорьем в укреплении важного 
отряда механизаторов. Всякие другие самодеятельные 
курсы не имеют права па существование.

Готовясь к сельскохозяйственным работам будущего го
да, в каждом хозяйстве необходимо основательно занять
ся повышением квалификации механизаторов. От этого 
зависит успех борьбы за повышение урожайности во вто
ром году текущей пятилетки. *

Современные животноводческие комплексы и фермы 
основательно насыщены механизмами и машинами. Их 
бесперебойная работа во многом зависит от кадров, заня
тых эксплуатацией оборудования ферм. Между тем их 
подготовке уделяется недостаточно внимания. Многие ру
ководители хозяйств не считают нужным закреплять ме
ханизаторов на фермах. Как правило, они направляются 
туда лишь временно для оказания помощи животноводам. 
А так как механизаторы не являются составной частью 
животноводческого коллектива, то и остаются вне его 
влияния. Отсюда частые случаи нарушения трудовой 
дисциплины, небрежного выполнения порученной работы.

Некоторые партийные организации, руководители хо
зяйств мало дгмают над тем, как повысить общественный 
престиж профессии машиниста кормоцеха, тракториста, 
слесаря, электрика, работающих на фермах. Нередко их 
труд считается второстепенным.

Большое значение имеет забота о закреплении кадров. 
На первом плане здесь должно быть обеспечение кварти
рами, создание условий для высокопроизводительного тру
да, постоянная забота о быте, культурном, медицинском и 
торговом обслуживании.

Важно, чтобы партийные комитеты и первичные парт
организации глубоко продумали систему политико-воспи
тательной работы с сельскими кадрами, Доходили до каж
дой группы работников, мобилизовали их на самоотвер
женный труд. Этого требуют ответственные задачи, по
ставленные партией в новом пятилетии.

И с п о л ь з у я  о п ы т  п е р е д о в и к о в
Вторая из пяти бригад 

Васюганского управления 
буровых работ справилась 
с годовой программой. 
Вслед за коллективом И. Н. 
Самара о досрочном выпол
нении плана 1981 года ра
портовали промысловые бу
ровики 3. X. Усманова.

Пройдено 27.150 метров

горных пород. А  до конца 
года в актив, бригады бу
дет добавлено, еще около 
трех тысяч метров проход
ки.

С. РУБЦОВ, 
инженер производствен
ного отдела но буре
нию объединения Томск

нефть.

В е с ти  из транспортны х комплексов
На ноябрьском (1981 

года) Пленуме ЦК КПСС 
было высказано требова
ние ускорить внедрение 
новой техники и про
грессивной технологии. 
Применяемая в объеди
нении Томлеспром фор
ма коллективной орга
низации труда на вывоз
ке — транспортные ком
плексы — способствует 
более полному использо
ванию производственных 
мощностей. В зймний 
период транспортными 
комплексами предстоит 
вывезти более двух 
миллионов кубометров 
леса.

Б декабре разверну
лось соревнование тран
спортников. За первую 
декаду при плане 72 
доставлено 82 тысячи 
кубометров древесины. 
Поступили сообщения из 
леспромхозов и с комби
натов.

КАРГАСОК. Шесть тран
спортных комплексов ведут 
вывозку древесины на 
Каргасокском лесопромыш
ленном комбинате. Лучшим 
в первой ^декаде признан 
комплекс под руководством

В. Ф. Глухова, выполнив
ший задание на 175 про
центов. Около полутора ты
сяч кубометров вывез до
полнительно к плану ком
плекс П. Р. Бочкова. Пере
крыли намеченное транс
портники подразделений, 
возглавляемых П. А. Куз
нецовым, В. Г. Сухоруко
вым, А. В. Сухушиным.

Сверх плана декады кар- 
гасокские транспортники 
вывезли около четырех ты
сяч кубометров.

ТОГУР. Заключив до
говор на подряд с первого 
декабря, напряженно тру
дятся транспортники То- 
гурского лесопромышленно
го комбината. Здесь созда
но три подразделения. В 
первой декаде отличился 
комплекс А. С. Борисенко. 
Дополнительно к заданию 
вывезено более 800 кубо
метров.

КАЛТАЙ. Третий год ус
пешно развивают новую, 
форму организации труда 
на вывозке водители и ме
ханизаторы Калтайского 
лесопункта Томского лесо
промышленного комбината, 
которыми руководит В. М. 
Федотов. В совместном по
становлении объединения 
Томлеспром и обкома проф
союза этот коллектив при
знан победителем среди 
транспортников объедине
ния за первую декаду. 
План вывозки перевыпол
нен более чем в полтора ра
за. Коллективу присуждена 
премия. В соревновании 
транспортников комбината 
участвуют еще два ком
плекса.

МИНАЕВКА. На три ты
сячи кубометров перевы
полнили план ноября води
тели и механизаторы Аси- 
новского леспромхоза.
Ударную вахту транспорт
ники под руководством 
А. Н. Петрова продолжили 
в декабре. За десять дней 
вывезено около 500 кубо
метров' сверх плана. Отли
чились бригады’ С. Р. Ва
щенко и Ф. Н. Сидорова.

С М Е Т А Н А -  

СВЕРХ ПЛАНА
Коллектив сметанного

участка Томского гормолза- 
вода выполнил свое годовое 
задание еще первого декаб
ря. Руководит участком 
старший мастер Евдокия 
Устиновна Иванова. В «на
стоящее время передовой 
коллектив произвел более 
200 тонн сметаны сверх 
плана. К новому году эта 
цифра увеличится до 500 
тонн.

Отлично трудится на уча
стке молодая аппаратчица, 
комсомолка Тоня Зезюля. 
Умело управляет техноло
гическим процессом приго
товления сметаны мастер 
Ирина Кавелина. Все чле
ны этого дружного коллек
тива стремятся сделать все 
возможное, чтобы качество 
продукции было высоким.

Согласно социалистиче
ским обязательством, кол
лектив гормолзавода дол
жен выполнить годовой 
план по реализации к 28 
декабря. Благодаря ударной 
работе всех цехов и служб 
завод в настоящее время 
идет с опережением. По 
расчетам планового отдела, 
годовой план будет выпол
нен уже к 27 декабря. Од
ной из главных причин ус
пеха коллектива гормолза
вода является ^спешное ис
пользование бригадной фор
мы организации труда.

Коммунисты предприятия 
обсудили и единодушно 
одобрили решения ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС 
по дальнейшему развитию 
продовольственного ком
плекса. Они дали слово и 
дальше, трудиться, не сни
жая темпов. Большинство 
коллективов завода вклю
чились в социалистическое 
соревнование, посвященное 
60-летию СССР, и приняли 
обязательства завершить 
задания второго года пяти
летки досрочно.

Г. ГОРДЕЕВА.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж  ..„.. .... . ... и—

К О Р М О Ц Е Х  
О  Е Ж А Х

Хорошо работает коллектив Ежинского кормоцеха кол
хоза «Заря» Первомайского района. Он в числе луч
ших кормоцехов области. По итогам соцсоревнования 
с начала зимовки коллектив этого кормоцеха называл
ся победителем, ему вручался переходящий вымпел об
кома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ.

НА СНИМКАХ: начальник Ежинского кормоцеха
А. И. Иванов; идет погрузка кормосмеси.

Фото В. Калинина.

Ответы Л. И. БРЕЖНЕВА
А М Е Р И К А Н С К О Й  

Т Е Л Е К О М П А Н И И  Э Н  Б И - С И
Американская телекомпания Эн-би-си 

обратилась к Генеральному секретарю 
ЦК КПСС, Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бреж
неву с просьбой дать интервью. Ниже 
следуют ответы Леонида Ильича Бре
жнева на вопросы Эн-би-си.

Вопрос: Существует ли возможность 
того, что на переговорах- в Женеве 
будет достигнута в 1982 году основа 
для соглашения о заключении договора 
о контроле над вооружениями?

Ответ: Да, существует. Что касается 
Советского Союза, то он стремится к 
соглашению. Но, конечно, дело зависит 
не только от нас. Не меньшее значе
ние будет иметь позиция, которую 
займут Соединенные Штаты.

Ключ к успеху' переговоров — со
блюдение обеими сторонами принципа 
равенства и одинаковой безопасности. 
Нарушение этого принципа не должно 
иметь место. Договоренность должна 
учитывать особенности систем оружия, 
которые у сторон не одинаковы, учи
тывать различия в географическом по
ложении Советского Союза и США и 
ряд других факторов. Обе чаши весов 
должны быть по-настоящему уравно
вешены. I

О важности происходящих перегово
ров много говорить не приходится: от 
их исхода зависит, уменьшится или 
увеличится угроза возникновения 
ядерной войны.

Вопрос: Предвидите и поддерживае
те ли Вы встречу в верхах между 
Рейганом и Брежневым в 1982 году? 
Если. да, то почему?

Ответ: Мы за активный диалог с
Соединенными Штатами, в том числе 
й за встречу на рысшем уровне. Об 
этом было ясно сказано еще в феврале 
нынешнего года на съезде нашей пар
тии. И сейчас я такого же мнения. 
Опыт показывает, что для лучшего по
нимания позиций и намерений друг 
друга, для принятия серьезных поли
тических решений встречи на высшем 
уровне полезнее, чем любая другая 
форма межгосударственного общения. 
Конечно, для успеха такой встречи 
необходима соответствующая подго
товка.

Вопрос: Как представляется, наблю
дается рост обеспокоенности по позоду 
того, что Восток и Запад скатываются 
в сторону конфронтации, представляю
щей огромную опасность, включая да
же возможность войны.. Разделяете ли 
Вы эту обеспокоенность?

Ответ: Разделяю. Но сам вопрос я 
бы поставил иначе: что надо сделать, 
чтобы не было конфронтации? И вот 
мой ответ: важно, чтобы правительст
ва, государственные деятели до конца 
осознали, что главное для всех нарр/ 
дов планеты— мир, уверенность в зав
трашнем дне. И, конечно, еще более 
важно, чтобы это воплощалось в прак
тической политике государств. Надо 
умерить опасный пыл взвинчивания 
гонки вооружений. Надо сбить накал 
напряженности, погасить опасные оча
ги кризисных ситуаций, отказаться от 
политики бессмысленной гонки воору
жений, вернуться на путь нормальных 
отношений между государствами, вза
имного уваже’ния, понимания и учета 
законных интересов друг друга. Надо 
всерьез, по-деловому заняться вопро

сами ограничения и сокращения 
вооружений. Все это вместе и поможет 
устранить угрозу ядерной войны.

Вопрос: Какие конкретные шаги Вы 
рекомендуете предпринять обеим 
сверхдержавам, чтобы воспрепятство
вать угрозе усиления конфронтации?

Ответ: Полагаю, вы имеете в виду 
СССР и США, хотя мы термин «сверх
державы» не считаем подходящим.

Конечно же, первостепенная область 
приложения усилий двух наших госу
дарств, учитывая их вес на междуна
родной арене, — это проблема разору
жения. Помимо переговоров об ограни
чений и сокращении ядерных воору
жений в Европе, о чем я уже упоми
нал, в порядок дня встает во весь рост 
— и, наверное, американская сторона 
тоже это видит — задача ограничения 
и сокращения стратегических вооруже
ний как*наиболее мощных и опасных. 
Мы готовы к возобновлению перегово
ров. Слово тут за Вашингтоном.

Можно было бы назвать и ряд дру
гих очень важных проблем из этой 
области, .таких как запрещение хими
ческого оружия, полное и всеобщее 
запрещение испытаний ядерного ору
жия. Сдвиг в их решении реален при 
активной роля и достаточном , взаимо
понимании прежде всего между СССР 
и США.

Далее о собственно двусторонних со
ветско-американских отношениях.
Здесь в последнее время часто появля
ются искусственные препятствия для 
их нормального, взаимовыгодного раз
вития, будь то в торговле, в культур
ной, научной и других сферах. Было 
бы куда лучше для народов наших 
стран, если бы такие, препятствия 
устранялись и больше вообще не воз
никали.

Это, так сказать, минимум. Но такой 
минимум, который может стать нача
лом на пути к возрождению доверия и 
лучшим отношениям между нашими 
странами, что наверняка сказалось бы 
и на оздоровлении общей обстановки в 
мире. Не думаю, что американцы в 
этом меньше заинтересованы, чем мы.

Вопрос: Вы явно поддерживаете
роль Западной Германии как посред
ника между Москвой и Вашингтоном. 
Считаете ли Вы, что. эта роль может 
возрасти в будущем?

Ответ: Мы, естественно, приветствуем 
те тенденции в политике ФРГ, кото
рые содействуют разрядке и мирному 
сотрудничеству, о чем, в частности, 
шла речь в ходе моего недавнего ви
зита в БшАн. Позитивно относится Со
ветский Союз и к усилиям любой дру
гой страны — крупной, средней или 
малой, ■— если эти усилия направлены 
на улучшение политического климата, 
уменьшение уровня военного противо
стояния. Мы сами делаем и готовы 
сделать многое в этом направлении. И 
не должно быть сомнения, что соответ
ствующее действия США или любого 
другого государства найдут у нас по
нимание, отклик. Ничья рука, честно 
протянутая нам для пожатия, не по
виснет в воздухе.

Поскольку мое интервью совпадает 
с кануном Нового, 1982 года, хотел бы 
пожелать всем американцам благопо
лучия, личного счастья и, конечно, ми
ра и еще раз мира.
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Н А З В А Н Ы  Л У Ч Ш И Е
Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет 

областного Совета народных депутатов и,президиум 
облсовпрофа подвели итоги социалистического со
ревнования леспромхозов, вахтовых участков, узко
колейных железных дорог, транспортных комплек
сов, укрупненных бригад на лесозаготовках и раз
делке древесины в ноябре 1981 года.

Победителями признаны:
среди лесозаготовитель

ных предприятий — кол
лектив Катайгинского лес
промхоза (директор тов. 
Кулешов, секретарь партбю
ро тов. Ляпин, председатель 
рабочего комитета тов. Ла
рионов), выполнивший план 
по реализации товарной 
продукции на 127,9 процен
та, вывозке леса на 168,8 
процента, производству де
ловой древесины —■ на 152,7 
процента, производительно
сти труда — на 131,5 про
цента;

среди узкоколейных же
лезных дорог — коллектив 
УЖД объединения Чулым- 
лес (начальник тов. Беляев), 
выполнивший план по вы

возке леса на 131,2 процен
та;

среди транспортных ком
плексов — коллектив ком- 
плбкеа Каргасокского лесо
промышленного комбината 
(начальник тов. Сухушин), 
выполнивший план по вы
возке леса на 133,2 процен
та;

среди лесозаготовительных 
бригад — коллектив брига
ды Новотегульдетского лес
промхоза (бригадир тов. 
Балабан), выполнивший
план заготовки леса на 
146,2 процента, добивший
ся выработки на трактор 
1.580 ’ кубометров и на че
ловека — 304 кубометра;

среди укрупненных

бригад нижнего склада — 
коллектив бригады Карга
сокского лесопромышленно
го комбината (бригадир тов. 
Усенко'), выполнивший
план по разделке леса на 
147 процентов и добивший
ся повышения выхода де
ловой древесины на 0,7 
процента.

Названным коллективам 
присуждены переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и денежные пре
мии.

Отмечена хорошая работа 
коллективов Асиновского 
леспромхоза, Белоярского 
лесопромышленного комби
ната, транспортного ком
плекса объединения Чу- 
лымлес (начальник тов. 
Карпенко), лесозаготови
тельных бригад тт. Шехтер- 
лё и Александрова из Ин- 
гузетского леспромхоза,
тов. Козлова с Белоярско
го и тов. Потеряева с Том
ского лесопромышленных 
комбинатов, укрупненных 
бригад нижнего склада тов. 
Назарова из объединения 
Чулымлес и тов. Гартмана 
из Ергайского леспромхоза.

ВАХТА УРОЖАЯ

НА ЧТО НАДЕЮТСЯ В ЮВАЛЕ?
Нынешний год убеди

тельно показал, что судьба 
урожая зависит не столько 
от погодных условий, сколь
ко от культуры земледелия, 
от отношения к делу спе
циалистов, и в первую 
очередь агрономов. Там, где 
об урожае беспокоились с 
осени, не надеялись на 
летние дожди и «авось», 
там даже засуха оказалась 
бессильной, отступила пе
ред упорством людей. Не
плохие урожаи в Кожевни- 
ковском районе удалось по
лучить земледельцам сов
хозов «Кожевниковский», 
«Светлый», «Заветы Лени
на», «Еловский» и других.

Заметно повлияли на 
урожай органические удоб
рения. Если в совхозе име
ни XX II съезда КПСС 
активно занимались вывоз
кой органики на поля, то 
там и всходы радовали

глаз, и засуха для зерно
вых была не столь .страш
на. Чилинцы и сейчас ста
раются внести в поля как 
можно больше органики. 
План четвертого квартала 
ими перекрыт почти вдвое.

Совсем иная картина в 
совхозе «Ювалинский». Не
понятно, на что там наде
ются земледельцы во главе 
с агрономом В. М. Поляко
вым. Как и я прошлые го
ды, здесь все еще раскачи
ваются. В четвертом квар
тале этому хозяйству- сво
ими силами надо вывезти 
на поля 7 тысяч тонн орга
ники: в октябре — , 2,5 ты
сячи, в ноябре—столько же 
и в декабре — 2 тысячи
тонн. И за весь этот срок 
ювалинцы не сделали и 
месячной нормы!

Свою нерасторопность
В, М. Поляков объясняет 
просто: «Куда торопиться?
Зима большая, успеем...»

Успеют ли? Ведь в такие 
благоприятные месяцы, как 
октябрь и ноябрь, работа
ли с ленцой. Столько вре
мени упущено! Оно будет 
потом отнято у очень опе
ративных дел...

Нынче в совхозе собрали 
с гектара по 8,6 центнера 
зерна, что почти на два 
центнера ниже среднерай
онного показателя. Стран
но, что главный агроном 
не делает из этого выводов.

Видимо, в совхозе наде
ются на помощь отделения 
Сельхозхимии, которое ба
зируется у них под бокогд. 
Однако ювалинские еель- 
хозхимики план четверто
го квартала выполнили по
ка что на 65 процентов: из 
52 тысяч вывезено перегноя 
только 33 тысячи тонн. То
же надеются на долгую 
зиму?

А. Ш5ЧУНАЕВ.
Кожевниковский район.
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В канун знаменательной 
даты — 75-летия выдающе
гося деятеля Коммунисти
ческой партии и Советского 
государства Леонида Ильи
ча Брежнева — в зале за
седаний Томского горкома 
КПСС собрался идеологи
ческий актив областного 
центра, чтобы обсудить но
вую книгу Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР «Вос
поминания».

Открывая конференцию, 
секретарь ' обкома партии 
П. Я. Слезкб говорил о 
выдающемся вкладе това
рища Леонида Ильича 
Брежнева в развитие эко
номики, науки и культуры 
нашей страны, в укрепле
ние ее оборонной мощи, в 
борьбу за мир между на
родами. Он рассказал о 
личном участии Леонида 
Р'тьича. в решении круп
ных проблем развития 
Томской области:

— В жизни и деятель
ности Леонида Ильича 
Брежнева, — сказал высту
пающий, — в его выдаю
щейся исторической судь
бе, как в капле воды, 6т- 
разилась судьба нашей 
партии и нашего государ
ства. Долгие годы его 
жизнь и деятельность бу
дут предметом изучения, 
примером подражания для 
будущих поколений.

Первый секретарь • Ок
тябрьского райкома КПСС 
Р. А. Попадейкин сказал:

— В новой книге Леони
да Ильича Брежнева «Вос
поминания», которую тру
дящиеся района читают с 
огромным интересом, впе
чатляет рассказ о том, как 
рядовой рабочий парень, 
выдвинутый и выращенный 
партией, превращается в 
руководителя большого мас
штаба, военачальника,
крупного государственного 
и политического деятеля.

Выступающий говорит,

что трудящихся района, 
где много крупных пред
приятий, возникших во 
время войны на базе эва
куированных с запада за
водов, особенно волнуют 
стракиць^ книг Леонида 
Ильича, рассказывающие о 
том суровом времени. «Что
бы хорошо понимать и це
нить нынешнее, — говорит
ся в книге, — человек дол
жен в истинном свете ви
деть минувшее». Произве
дения Леонида Ильича 
Брежнева помогают нам 
увереннее работать сегодня, 
целенаправленнее строить 
будущее.

Декан' экономического 
факультета университета 
профессор М. П. Евсеев 
сказал, что работники том
ских вузов внимательно 
изучают книги Леонида 
Ильича Брежнева, в кото
рых ярко выражена фило
софия нашей эпохи. Крат
ко, но впечатляюще на 
страницах 4: Воспоминаний»

рассказано и о дореволю
ционном времени, и о пе
риоде коллективизации, и о 
становлении нашего народ
ного хозяйства. Книга его 
охватывает все сферы че
ловеческой деятельности. 
Она дает примеры воспи
тания в семье, в трудовом 
коллективе. Разве можно, 
например, забыть проник
новенные строки, которые 
автор «Воспоминаний» по
святил матери!

На страницах книги Л. И. 
Брежнева встает во весь 
рост фигура русского рабо
чего, для которого автор 
«Воспоминаний» нашел вы-, 
сокие и поэтические слова.

Новая книга Л. И. Бреж
нева — выдающийся вклад 
в историю, партии, в науч
ный коммунизм. В ней — 
неоценимый материал для 
воспитания студенчества, 
молодежи, который препо
даватели вузов сразу взяли 
на вооружение.

Фрезеровщик, секретарь

цеховой парторганизации 
объединения Сибэлектромо- 
тор В. Ф. Харлов сказал:

— Когда читаешь эту
книгу, кажется, что с тобой 
беседует старший друг, рас
сказывающий, как росли и 
мужали наши старшие по
коления. Все это перекли
кается с рассказами вете
ранов нашего предприятия, 
отмечающего сейчас свое 
сорокалетие. Как бы ощу
щаешь на страницах «Вос
поминаний» ту эстафету
верности делу рабочего
класса, которую старшие
передают молодежи. Ощу
щаешь неразрывную связь 
времен, бессмертие нашего 
рабочего дела.

— Выход книги Леонида
Ильича Брежнева «Воспо
минания» — большое собы
тие в общественно-полити
ческой жизни партии и 
страны, — сказал ветеран 
партии и труда, бригадир
одной из первых Комсо
мольске - м о л о д е ж н ы х

бригад В. М. Бирюков. — 
Все мы должны учиться 
на примере его жизни . и 
деятельности — деятельно
сти коммуниста ленинского 
склада. Леонид Ильич всег
да был там, где труднее, 
где надо было преодолевать 
сложности, открывать но
вое, неизведанное. С юнос
ти верный ленинскому 
идеалу, этот человек муже
ственно взял на себя труд 
воплощения этого идеала в 
жизнь. Мне, участнику пер
вых пятилеток, особенно 
близок рассказ Леонида 
Ильича о тех героических 
годах, о становлении со
циалистического народного 
хозяйства, рождении нового 
человека — человека со
циалистического общества.

Секретарь Ленинского 
райкома КПСС Т. Ф. Леме
шева отметила, что труды 
Леонида Ильича Брежнева 
освещают бесценный опыт 
партии.

Партийных работников 
книга Леонида Ильича 
Брежнева учит конкретному 
подходу к решению поли
тических и экономических 
задач, тесной связи нашей 
пропаганды с жизнью. Лео
нид Ильич Призывает к 
тому, чтобы партийное сло
во, обращенное в массы, 
было страстным, эмоцио
нальным, звало людей на

новые трудовые свершения. 
Вот почему «Воспомина
ния» не только оставляют 
живой след в душе каж
дого, но и берутся нами на 
вооружение в практической 
работе.

Секретарь городского ко
митета ВЛКСМ В. П. Во-
нотков говорил о том, что 
каждая страница «Воспо
минаний» Л. И. Брежнева 
овеяна дыханием истории. 
Она показывает нам обла
гораживающую роль тру
да, важность воспитания 
молодежи на боевых и тру
довых традициях старших 
поколений. Зресь у город
ской комсомольской орга
низации много неиспользо
ванных резервов.

Заместитель секретаря 
парткома домостроительно
го комбината по идеологи
ческой работе М. А. • Мах
ров отметил, что Леонид 
Ильич хорошо показал ор
ганизующую и воспиты
вающую силу: социалисти
ческого соревнования. Бес
ценный опыт, который из
ложен на страницах «Вос
поминаний», особенно важ
но использовать в строи
тельстве — в отрасли, во 
многом определяющей раз
витие нашей, экономики, 
культуры, быта.

Секретарь горкома КПСС 
А. К. Черненко подчеркнул,

что книга . «Воспоминания* 
особо важна для всех идео
логических работников.
Она показывает нам обра
зец того, как нужно вести 
делб по формированию но
вого “ человека, строителя 
коммунистического общест
ва, как надо увязывать 
идеологическую работу с 
решением хозяйственных 
задач. В Томске накоплен 
известный опыт такой ра
боты. Вместе с тем мы от
лично понимаем, что те 
требования, которые выте
кают из указаний Леонида 
Ильича, выполняются на
шим идеологическим акти
вом еще не в полной мере. 
Наша идеологическая рабо
та должна быть наступа
тельней и оцениваться по 
конкретному конечному ре
зультату, по выполнению 
тех задач, которые стоят 
перед трудящимися города 
и области.

Участники конференции 
говорили о том безгранич
ном уважении,- которое пи
тают к руководителю Ком
мунистической партии 'и 
Советского государства со
ветские люди. Они вырази
ли горячие пожелания Лео
ниду Ильичу Брежневу 
крепкого здоровья, долгих 
лет жизни и новых свер

шений на благо народа.
Б. БЕРЕЖКОВ.

У Ч Е Б А
идеологических 
К А Д Р О В

На областных курсах по
вышения квалификации 
партийных и советских 
кадров закончилась учеба 
заведующих отделами про
паганды и агитации - райко
мов, горкомов КПСС .и за
местителей редакторов рай
онных газет. В течение ме
сяца они изучали актуаль
ные вопросы теории и 
практики коммунистическо
го строительства, . экономи
ческую политику КПСС в 
период развитого социализ- 
ма, вопросы идеологиче
ской, политико-воспитатель
ной работы партийных ко
митетов, совершенствования 
работы и повышения дей
ственности средств мас
совой информации и пропа
ганды на основе решений 
XXVI съезда п а р т ии ,  
ноябрьского (1981 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

Большое внимание было 
уделено проблемам форми
рования марксистско-ле
нинского мировоззрения, 
идейно-политическому, тру
довому и нравственному 
воспитанию советских лю
дей, совершенствованию
экономического образования 
трудящихся. Освещались 
вопросы планирования и 
координации идеологиче
ской работы.

Перед слушателями вы
ступили члены бюро обко
ма КПСС — секретари об
кома П. Я .1 Слезко, А. И. 
Бортников, заведующий от
делом организационно-пар
тийной работа Е. А .. Волог
дин, председатель облсов- 
профа М. С. Козырев; кан
дидаты в члены бюро обко
ма КПСС—редактор област
ной газеты «Красное знамя» 
Н. Г. Нестеренко, предсе
датель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев, секретарь обкома 
ВЛКСМ В. Ф. Купрессов, а 
также заведующий отделом 
науки и учебных заведений 
обкома КПСС Н. П. Кирил
лов. заместитель председа
теля облисполкома В. И. 
Чекулаев, другие ответст
венные работники обкома 
партии, облисполкома, вид
ные . ученые.

Важное место на заняти
ях было уделено практике 
работы партийных органи

заций области по выполне
нию решений XXVI съез
да КПСС, улучшению ком
мунистического воспитания 
трудящихся, мобилизации 
их на выполнение планов 
одиннадцатой пятилетки, 
развертыванию соревнова
ния за достойную встречу 
60-летия со дня образова
ния СССР. С докладами по 
этим вопросам выступили 
секретари горкомов и рай
комов КПСС: Томского —
А. К. Черненко, Л. М. Ми- 
шагина, Кировского — М. Г. 
Николаев, В. С. Абрамов, 
Г. А. Понкратова, Октябрь
ского — Р. А. Попадейкин, 
Н. Н. Ларичева, Ленинского
— А. Й. Пимоненко, Т. Ф. 
Демешева, Первомайского
— А. Н. Соколов.

Слушатели на местах оз
накомились с практикой 
работы Ленинского райкома 
йартии по осуществлению 
комплексного подхода к ор
ганизации идейно-воспита- 
тельНой работы, Октябрь
ского —- по развитию об
щественно-политической и 
трудовой активности ком
мунистов, всех членов кол
лектива. Журналисты изу
чили опыт редакции газе
ты «Заветы Ильича» Пер
вомайского района по осве
щению вопросов повыше
ния эффективности про
изводства, внедрения дос
тижений научно - техни
ческого прогресса и передо
вого опыта, а также прак
тику работы редакции га
зеты «Правда. Ильича» 
Томского района по прове
дению политических и хо
зяйственных кампаний.

Состоялась встреча слу
шателей с работниками от
дела пропаганды и агита
ции обкома КПСС по воп
росу повышения эффектив
ности идейно-политической 
и воспитательной работы. 
Проведена также беседа за 
«круглым столом» по про- 
паганде камерной, народной 
и симфонической музыки.

Слушатели побывали на 
концертах симфонической 
музыки, совершили экскур
сии по городу, в ботаниче
ский сад, планетарий, му
зеи, приняли участие в про
смотре и обсуждении спек
такля драматического теат
ра «Слон». Состоялся обмен 
опытом.

3. КУВАЕВА, 
заведующая курсами 
повышения квалифика
ции партийных, совет
ских работников при 

обкоме КПСС.

КОРМОЦЕХ НА КОЛЕСАХ
Раздачу кормов тружени

ки латвийского совхоза 
имени Ленина поручили 
технике. Здесь используют 
самоходный. кормоцех, ко
торый смешивает питатель
ные компоненты, а затем _ 
равномерно засыпает корм' 
в кормушки. Агрегат раз
работан специалистами
Рижского головного специ
ализированного конструк
торского бюро по комплек
су машин для ферм круп
ного рогатого скота.

Раздатчик-смеситель уста
навливается на трактор. 
Приняв более трех тонн 
различных кормов, переме

шав их,. он способен за 3—5 
минут загрузить сто корму
шек. Машина значительно 
производительнее подобных 
агрегатов. По расчетам эко
номистов, применение нови
нки на семьдесят процентов 
снижает затраты труда.

Новый раздатчик-смеси
тель пополнил серию ма
шин, созданных для живот
новодов страны конструкто
рами рижского ГСКБ. Пер
вую тысячу таких агрега
тов выпустил завод «Актю- 
бинсксельмаш».

В. РОМАНОВ, 
корр. ТАСС.

Рига.

« Г А Р А Ж  НА Д Е Т С К О Й  
П Л О Щ А Д К Е »

Ленинский райисполком, 
обсудив статью под таким 
заголовком, опубликован
ную в «Красном знамени» 
А ноября, принял. решение 
убрать гаражи с детской 
площадки возле дома по 
пр. Ленина, 138-а.

В настоящее время гара
жи убраны все, кро

ме гаража инвалида Вели
кой Отечественной войны 
Синягина. (Он находится 
на санаторно-курортном ле
чении, поэтому ему дана 
отсрочка до' 1 января 1982 
года. По истечении этого 
срока гараж будет убран).

Б. ПЕШКОВ, 
председатель исполкома.
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ДЛЯ ЛУГИНЕЦКОГО

Обустройство новых 
нефтяных месторожде
ний немыслимо сейчас 
без снабжения электро
энергией по дальним 
высоковольтным линиям.

На трассе ВЛ-110 Па- 
рабель — Лугинецкое, 
которая даст ток для 
новой группы месторож
дений нашей области, 
высажено два городка 
строителей —• в Парабе- 
ли и Тарске. Электро
линейщики мобильного 
управления строительст
ва Томскэлектросеть- 
строй должны в конце 
будущего года сдать ли
нию под напряжение. 
Трасса длиной около 
180 километров проходит 
по сильно пересеченной 
и заболоченной местно
сти. Практически работы 
осуществимы только в 
зимнее время. Несколько 
дней назад коллектив

"управления начал уста
новку опор, которую ве
дет одна из лучших 
бригад, руководимая 
Александром Фурман- 
цем.

Результаты этого года: 
собрана и изготовлена 
половина металлических 
опор и железобетонных 
оснований, установлено 
25 опор, прорублено 95 
километров просеки. С 
нового года число строи
телей на трассе удвоит
ся, соответственно возра
стут темпы и накал со
ревнования.

Е. ЛИСИЦЫН.
* * *

НА СНИМКАХ: брига
дир А. Фурманец; элек
тролинейщики передовой 
бригады (слева направо) 
Владимир Левченко, 
Геннадий Исмагилов,
Виктор Вершинин; на
чало трассы.

Фото автора.

ПОЛМИЛЛИОНЙ
ПОД ТОМСКОМ ВСТУПИЛА В СТРОЙ ПОДСТАНЦИЯ

МОЩНОСТЬЮ 500 ТЫСЯЧ КИЛОВОЛЬТ-АМПЕР. ТЕ
ПЕРЬ ОБЛАСТЬ ПОЛУЧАЕТ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ ИЗ 
КУЗБАССА ПО ЛИНИИ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ ЛЭП-500.

5 Территория подстанции, 
| окруженная забором из ме- 
| таллической сетки, покрыта 
I  ослепительно белым снегом. 
| Вместе с дежурным элек- 
5 тромонтером подстанции Ва- 
| силием Нифоновичем Кус- 
I  товым подходим к метал- 
£ лическим воротам.
| — Вот эти ажурные "Кон-
i  струкции и есть воздушные 
5 выключатели, рассчитанные к на напряжение пятьсот ты- 
§ сяч вольт, — поясняет-- Кус- 
£ тов. — Таких в нашей об- 
!  ласти больше нет.

Интересуюсь, нельзя ли 
я  подойти К ЭТИМ БЫКЛЮча- 
1 телям поближе.
| — Что вы! — улыбается
£ Василий Нифонович. — 
£ Приближаться к ним без 
Ё средств биологической за- 
Ё щиты опасно. Все-таки на- 
£ пряжение — полмиллиона. 
£ Вблизи выключателей соз- 
| даются электрические поля 
£ огромной мощности.
1 Мы идем в помещение
1 объединенного пункта уи- 
S равления, и там начальник 
| подстанции Анатолий Алек- 
£ сеевич Ефремов расскцзы-
I  вает о новом, уникальном 
| для области энергетияеском 
£ объекте. Он называется со- 
!  кращенно ТПг500, что рас-
II шифровывается как транс-
I  форматорная подстанция на 
= 500 тысяч вольт.
| Значение подстанции для
£ области трудно переоце- 
Ё нить. С пуском ТП-500 
| энергетические возможно

сти значительно увели
чились. Раньше электро
энергия поступала в Том
скую область из Куз
басса по "двум линиям 
электропередачи с напряже
нием 220 тысяч вольт. Ли
нии были постоянно пере
гружены. Ряд предприятий 
области приходилось огра
ничивать в расходе элек
троэнергии.

Теперь же вступила в 
строй линия электропере
дачи напряжением 500 ты
сяч вольт. 'Резко увеличи
лась надежность электро
снабжения заводов и фаб
рик, нефтепромыслов. До
статочно сказать, что без 
новой подстанции пуск на 
полную мощность нефтехи
мического комбината был 
бы невозможен. Существен
но облегчилась работа 
энергетиков Т о м с к о й
ГРЭС-И.

Ефремов показывает на 
четыре массивных агрегата, 
разделенных железобетон
ными стенами. Это авто
трансформаторы, понижаю
щие напряжение с 500 ты
сяч до 220 тысяч вольт. С 
них электроэнергия идет на 
расположенное. невдалеке 
ОРУ-220 — открытое рас
пределительное устройство 
с масляными выключателя
ми, а оттуда —- уже по всей 
области. Автотрансформато
ры весят каждый более ста 
тонн. Для их доставки по
требовалось провести на

ВОЛЬТ
подстанцию железнодорож
ную ветку.

ТП-500 заработала на 
полную мощность в суббо
ту, 12 декабря. А перед 
этим наладчики неделю ис
пытывали оборудование 
подстанции, средства релей
ной защиты. Пришлось по
волноваться при включе
нии подстанции дежурному 
монтеру Николаю Петрови
чу Назаренко и диспетчеру 
Виктору Никифоровичу Па
дерину. Хотя все было про
верено несколько • раз, но 
ведь впервые приходилось 
укрощать напряжение в 
полмиллиона вольт. Однако 
все обошлось благополучно.

— Генеральным подряд
чиком на строительстве 
подстанции был коллектив 
СМУ-7 управления Хим- 
строй, -— рассказывает А. А. 
Ефремов. — Основные ра
боты вела хозрасчетная 
комплексная бригада Алек
сея Михайловича Проскоко- 
ва. Металлоконструкции ус
танавливали монтажники 
МСУ-43. Монтаж электро
технического оборудования 
осуществлял коллектив из 
МСУ-74, которым руково
дил прораб Владимир Фе
дорович Матвиенко. Объект 
был сдан государственной 
комиссии с оценкой «хоро
шо». Я бы особо отметил 
отличную работу бригады 
из СМУ-5. Она проклады
вала на территории стан
ции инженерные сети.

Вместе с главным инже
нером СМУ-7 Юрием Все
володовичем Николаевым, 
присутствовавшим при раз-̂  
говоре с Ефремовым, выхо
дим на улицу.

— Три года сюда ездил 
почти каждую неделю, — 
замечает, глядя на лес за
мысловатых конструкций 
воздушных выключателей, 
Юрий Всеволодович. — 
Объект очень сложный, 
оборудование уникальное, 
требовалась особая тща
тельность при монтаже: 
надежность подстанции
должна быть стопроцентной.

В морозном чистом воз
духе разливается низкое 
гудение, сопровождаемое 
характерным громким трес
ком. Это дает себя знать 
сверхвысокое напряжение. 
Кажется, что все простран
ство вокруг воздушных вы
ключателей, токонесущих 
проводов и автотрансфор
маторов насыщено электри
чеством.

На 500 тысяч киловатт 
увеличился энергетический 
потенциал области. Хотя 
сегодня и не принято вы
ражать мощность в лоша
диных силах, но попробуем 
перевести киловатты в эти 
единицы измерения. Пол
миллиона киловатт эквива
лентны суммарной мощнос
ти 670 тысяч лошадей. А 
это значит, что больше про
дукции будут выпускать 
томские заводы, фабрики, 
лесоперера б а т ы в а ю щ и е  
предприятия, быстрее бу
дут освоены нефтеносные 
районы, уменьшится доля 
тяжелого ручного труда.

К концу пятилетки наме
чено удвоить мощность 
подстанции. Это будет весо
мым вкладом Томской об
ласти в программу разви
тия энергетического ком
плекса, намеченную XXVI 
съездом партии и ноябрь
ским Пленумом ЦК КПСС.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

ТОВАРИЩ БРИГАДА

Л е с н а я  д и н а с т и я :  
У С Т Ю Г О В Ы

Одной из первых в объединении Томлеспром отклик- 
нз’лась на обращение знатных новаторов производства, 
делегатов партийных съездов к коммунистам, всем тру
дящимся области достойно встретить 60-летие образова- 
нйя СССР укрупненная бригада Л. Д. Устютова с То- 
гурского лесопромышленного комбината. Пересмотрев 
обязательства, коллектив решил заготовить в первом 
году пятилетки 104 тысячи кубометров леса. Это на 20 
тысяч больше намеченного ранее. «

...Над Белояровкой ночь. 
Давно спит отцовская лю
бимица—хохотушка Люба. 
А  Леонид Дорофеевич с Га
линой Александровной все 
еще сидят на кухне возле 
жарко натопленной пе'йи. 
Привыкли после трудового 
дня поговорить о делах, о 
том, что волнует обоих. Вот 
и сейчас вспомнил Леонид 
Дорофеевич, как проклады
вали нынче дорогу на вах
ту Зубреково. Неодолимой 
преградой закрыло болото 
новые массивы леса. Не 
проложить трассу до рас
путицы—значит не работать 
на вахте весь сезон. В на
чале апреля вертолет до
ставил рабочих на участок. 
Вылетел и Леонид Доро
феевич. Сразу принялись 
строить дорогу.

Галина Александровна
всегда разделяет заботы 
мужа, хорошо понимает его 
не только как жена и 
друг, но и как специалист. 
Закончила она лесотехни- 
кум и несколько лет рабо
тала в одном из леспром
хозов Алтайского края, где 
и познакомилась с Леони
дом Дорофеевичем—парнем 
веселым, общительным,
который и профессию выб
рал по характеру: любит с 
людьми быть, на виду.

В конце 50-х годов Устю
говы приехали в Колпаше- 
во. Конечно, и на Алтае 
работы хватило бы, но хо
телось молодому трактори
сту размаха, таежных про
сторов. На Тогурском лесо
промышленном комбинате 
проработал он большую 
часть жизни, стал извест
ным всей области заслу
женным бригадиром. В 
прошлом году в числе луч
ших коллективов области 
его бригада получила при
ветственное письмо обкома 
КПСС, поздравление с тру
довой победой. Досрочно 
выполнила бригада план 
десятой пятилетки, загото
вив 370 тыбяч кубометров 
леса. Из них 92 тысячи — 
в 1980 году — это третий 
результат по объединению 
Томлеспром. Поставили за
дачу достигнуть рубежа 100 
тысяч кубометров. И вот 
он теперь близок.

Но победа далась нелегко. 
Потребовались годы труда, 
поиск новых форм органи
зации производства. Сна
чала попробовали трелевать 
тремя звеньями, затем уве
личили бригаду. Смело 
внедрили хозрасчет, освои
ли вахтовый метод.

■— Нелегко приходится 
ребятам, — говорит на
чальник лесопункта М. А. 
Бахилин. — С одной пере
базировкой техники сколь
ко мороки. Ведь вахта Зуб
реково неблизко—несколь
ко сот километров.

Не все одинаково вос
принимали новое. Были 
колеблющиеся, были и про
тивники. И не только в 
самой бригаде. Пожалуй, 
самое трудное время пере
жила бригада в прошлом 
году, когда на комбинате 
начали было разукрупнять 

■бригады под предлогом ис
тощения лесосечного фонда. 
Дважды собирались на со
вет белояровцы. Наконец, 
выработали одно мнение:

трудиться прежним соста
вом. И нынешние сто ты
сяч кубометров — весомое 
подтверждение правоты
бригадира и тех, кто под
держал его в решительную- 
минуту.

Сила любого коллектива
— люди. В бригаде из Бе- 
лоцровки много хороших 
работников. Большой авто
ритет у заместителя брига
дира А. М. Голощапова. 
Давно в бригаде вальщик 
Иван Сыромотин. Приехал 
из Перми и прижился в 
Сибири, завел семью, полу
чил нужную профессию. 
Работает вместе с тракто
ристом Михаилом Малахо
вым. Отличных результатов 
добиваются они в соревно
вании между звеньями 
бригады. Во всем можно 
положиться на вальщиков 
Михаила Татаринцева и 
Алексея Алешина.

Сила коллектива и в ру
ководителе.

— С Устюговым всегда 
интересно работать, — гово
рит член совета бригады 
И. А. Сыромотин. — Помню, 
в Куржино направляли его 
й отстающую бригаду. Так, 
верите ли, через месяц не 
узнать было людей. И не 
только словом он убеждает
— личным примером. Нор
му на 130—150 процентов 
выполняет. Тут уж все тя
нутся: неудобно отставать.

Занимается Леонид Доро
феевич общественной рабо
той. Он возглавляет проф
союзную организацию лесо
пункта. Забота профсоюза 
и администрации лесопунк
та видна хотя бы из тако
го факта. Летом вахтовики 
отправлялись на участок 
в полной уверенности, 
что для их личных хо
зяйств будут заготовлены 
сено и дрова.

Крепнет, расширяется в 
Белояровке рабочая дина
стия Устюговых. На вахте 
нынче отвозили лес двое 
сыновей Леонида Дорофе- 
erilina — Виктор и Анато
лий. Армейскую закалку 
прошли. Хорошие водители. 
Сестра Устюгова переехала 
с Алтая. Муж ее в тран
спортном комплексе тру
дится, она — в лесопунк
те...
■ Припоминается мне древ

няя мудрость: тот не на
прасно прожил жизнь, кто 
вырастил сына, построил 
дом и посадил дерево. Сы
новей у Леонида Дорофе- 
евича двое. Строил он и 
дома. Ну, а деревья? Осво
ив метод узких лент, бело
яровцы оставляют на деля
нах до 70 процентов молод
няка.

Нечасто увидишь посад
ки возле домов в лесных 
поселках. А  вот около дома 
Устюговых весело ьразра- 
стается настоящий сад. 
Тут—кусты смородины, че
ремухи, калины, крыжов
ника. Есть стелющаяся яб
лонька. Набйрает силу си
бирский красавец ‘ кедр, 
посаженный Леонидом До
рофеевичем и его дочерью 
Любой. Пройдут годы, под
нимется над Белояровкой 
могучее дерево...

Е. ЧЕРНЫХ.
Колпашевский район.

!V

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



/

22 декабря 1981 года :КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

НАЦЕЛЕННОСТЬ  

В ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ
Сегодня томские подшип

ники экспортируются в 25 
стран Европы, Азии, Афри
ки. Для большинства завод
чан эта экономическая гео
графия кажется вполне 
обычной. А  ведь за таким 
будничным фактом — тру
довой подвиг тысяч людей. 
И это не такая уж далекая 
история. Все свершилось на 
глазах подшипниковцев
старшего поколения.

Директор музея ГПЗ-5, 
бывший рабочий Первого 
государственного подшип
никового завода Б. М. Бе
ленький хорошо помнит, 
как полвека назад специа
листы капиталистических 

' стран, принимавшие уча
стие в строительстве пер
венца советского подшип- 
никостроения, говорили: 
«Мы можем поверить, что 
русские будут выпускать 
автомобили, освоят произ
водство тракторов, но что 

! касается подшипников, то 
- идея их изготовления в 

России нереальна. Обеспе
чить ‘ точность обработки 
русский человек не может. 
Ибо точность в технике—это 
результат труда поколений, 
продукт высокой производ
ственной. культуры».

Томский подшипниковый 
■— детище Первого москов
ского подшипникового заво
да. Здесь в Сибири в труд
ные военные годы москов- 

■ ские рабочие и инженеры с 
помощью томичей соверши
ли трудовой подвиг. Жены 
и дети лесорубов, рыбакоз 
и извозчиков, ранее не 
имевшие дела с техникой, 
под руководством неболь
шой группы специалистов 
Первого подшипникового 
завода в неслыханно корот
кий срок наладили выпуск 
подшипников. И уже к 
первому января 1942 года 
томичи дали оборонной 
промышленности 30.200
подшипников.

Эвакуация завода в Си
бирь была поручена луч
шим специалистам, опыт
ным рабочим. Тогда, 
осенью 1941-го, новый кол- J лектив Томского подшип
никового завода возглавил 
коммунист Михаил Израй- 
левич Эдельштейн — отлич
ный организатор, ветеран 
гражданской войны, быв
ший комиссар дивизии 
Александра Пархоменко, 
выпускник Высшего техни
ческого училища имени 
Баумана.

Томичи встречали прибы
вавшие в город коллекти
вы эвакуированных пред
приятий. ^Вывший главный 
инженер ГПЗ-5 С. В. Пине- 
гин (ныне заслуженный 
деятель науки и техники 

* РСФСР, профессор, доктор 
технических наук) расска
зывает о том времени:

— Мы осмотрели все по
мещения торговых складов, 
казармы, монастырские 
п о м е щ е н и я  и р я д  
отдельных к а м е н н ы х  
зданий. Выбор площадки 
под завод затруднялся 
масштабом будущего про
изводства, проблемой водо
снабжения, энергопитания 
и жилья. В конце концов 
остановились на комплексе 
зданий Северного военного 
городка. Помимо множества 

/ пустующих казарм, близо- 
V сти к железной дороге и к' 

реке У  шайке, этот вариант 
привлекал еще относитель
ной отдаленностью от цент-

Т о м с к :

" л ё г
н а з а д

ра города, что давало 
возможность дальнейшего 
развития завода.

И после того, как завод 
начал давать фронту про
дукцию, подшипниковцам 
приходилось решать мно
гие проблемы. Вот что 
вспоминает ветеран ГПЗ-5 
А. Е. Сергунин:

— Мы работали по 12 ча
сов в сутки без отпусков и 
выходных, но не это было 
самым трудным. Людей из
нурял голод. Весной 1942 
года стали искать выход 
из создавшегося положе
ния. Пришли к одному 
мнению: нужно развивать
огородничество. Но где 
взять семена? Выборные 
от цехов поехали в Мари
инский район (сейчас это 
Кемеровская область) поку
пать семена. Обошли все 
деревни, но без толку. Вре
мя голодное, в крестьян
ской семье излишков нет. 
Обратились к председате
лю колхоза, рассказали о 
нашем нелегком положе
нии. Она созвала сход, вы
ступила перед односельча
нами:

—• Дорогие мои женщи
ны, люди к нам за помо
щью пришли. В Томске 
новый завод пустили, ра
ботают для фронта, а ра
бочие там голодают. Нужно 
им продать семенного кар
тофеля. Так что подели
тесь кто чем может.

Приобрели мы семена, а 
на станцию отвезти не на 
чем. Снова — к председа
телю. А  она и говорит:

— Дам я вам лошадей, 
но только и вы нам помо
гите. Мужики наши на 
фронте, а крыша на амбаре 
протекает. Можете почи
нить?

Крышу к вечеру мы по
чинили, а к утру наш кар
тофель был на станции.

В борьбе с трудностями 
складывались традиции
коллектива.

В ремонтно-механиче
ском цехе в первые меся- 
ць! был один взрослый ра
бочий—Иван Васильевич 
Комаров. Ему и пришлоёь 
учить мастерству всех под
ростков. Когда в цех по
ступил срочный заказ на 
изготовление сложной дета
ли трехзаходного «червя
ка», Иван Васильевич по
ручил эту работу смекали
стому Жене Квятковскому. 
У  парня оказались удиви
тельные способности и на
стойчивость. Он сделал де
таль. В 1943 году Женя 
был участником ‘ областно
го слета молодых стаханов
цев, который проходил в 
Новосибирске.

Один из первых выпуск
ников базового ремесленно
го училища, эвакуирован
ного иа Одессы, ныне тех
нолог инструментального 
цеха В. В. Салий вспомина- ■ 
ет:

— Суровой зимой 1942 
года на Томской электро
станции вышел из строя 
вал электромашины. Оста
новились все заводы. Нуж

но было вытачивать новый 
вал. Поручили это инстру
ментальному цеху. Но как 
точить, когда станки стоят 
без электроэнергии? Реши
ли крутить руками шпин
дель станка. Зажали заго
товку, к станку встал 
опытный токарь Алексей 
Чуфаров. Остальные • рас
кручивали привод ремнями. 
Одна группа рабочих сме
няла другую. Резец мог 
брать .только тонкую 
стружку. Работа продолжа
лась беспрерывно 12 часов. 
На следующий день элек
тростанция дала ток.

Трудовой героизм был 
обычным явлением в годы 
войны. По 250—300 процен
тов нормы выполняли 
бригады, которыми руково
дили товарищи Андреев, 
Крапивин, Пальман, Шару- 
ха, Мудрик, Студный, Ка
минский и другие.

Весной нынешнего года 
томские подшипниковцы 
радовались тому, что одно
му из лучших рабочих, на
ладчику цеха прутковых 
автоматов П. К. Афонину, 
присвоено высокое звание 
Героя Социалистического 
Труда. Выступая на митин
ге, посвященном этому со
бытию, Петр Константино
вич сказал:

— Я один не смог бы до
биться столь высокого зва
ния, в этой награде значи
тельная доля труда и моих 
товарищей, всего коллекти
ва завода.

Все годы коллектив как 
бы восходил на высоту сов
ременных требований. Пе
рестраивались старые, рож
дались новые цехи. Был 
сооружен современный кор
пус шариковых подшипни
ков. В новом светлом поме
щении разместилось произ
водство цеха прутковых 
автоматов и шлифовально
сборочного цеха № 2. Зна
чительно расширился тер
мический цех, заново соз
дан шлифовально-сбороч
ный цех № 3. Рабочие по
лучили прекрасные быто
вые помещения — красные 
уголки, классные комнаты 
для повышения техниче
ской подготовки кадров, 
душевые,

Сегодня Пятый государст
венный подшипниковый за
вод — предприятие с вы
соким уровнем механиза
ции. 27 автоматических и 
23 механизированные ’ по
точные линии, более 200 
автоматических загрузоч
ных и 300 подъемно-тран
спортных устройств. Завод 
производит более 300 типо
размеров подшипников
диаметром от 6 до 400 мил
лиметров.

Если в послевоенные го
ды за минуту делали 15 
подшипников, то сейчас за 
это же время собирают 
около 500.

Две памятные даты зна
чатся в истории коллекти
ва. Это 14 ноября 1941 го
да, когда был собран пер
вый томский подшипник, и 
27 февраля 1981 года. В 
этот день бригада Н. К. 
Большевой из шлифоваль
но-сборочного цеха № 3
собрала миллиардный том
ский подшипник.

Томскому ГПЗ-5 — 40
лет. Эти годы — волную
щие страницы славной 
трудовой биографии кол
лектива. Сегодня подшип
никовцы вступили в новый 
этап социалистического со
ревнования, в соревнование 
за успешное претворение в 
жизнь государственного 
плана одиннадцатой пяти
летки.

Т. ПРОЦЮК,
редактор многотираж
ной газеты «Подшип

ник».

К А К А Я  ЭТО

Р А Д О С Т Ь -

Р А Д О В А Т Ь !
Приближение праздника. 

Оно и в зазеленевших сре
ди зимы балконах, куда 
предусмотрительные горо
жане выставили приобре
тенные загодя елки. И в 
появляющихся — на ра
дость детворе и взрослым, 
разумеется, — снежных го
родках. И в веселой тол
чее у прилавков с елочны
ми игрушками, гирляндами 
и прочими украшениями. И 
в том приподнятом, имен
но праздничном — другого 
слова не подберешь, да и 
незачем это — настроении, 
которое исподволь, но проч
но завладевает всеми...

Всеми ли?
«Не люблю праздников. 

Только изматываешься с 
уборкой да с приготовлени
ями. А  потом опять уборка, 
гора посуды... Не успеешь 
отдохнуть — на работу вы
ходить пора».

Женщина, сделавшая это 
честное признание, все- 
таки сказала неправду. 
Праздники она любит. Вер
нее, любит создавать
праздник для других. Беда 
только в том, что никто из 
тех, для кого она старает
ся (муж, дети, может быть, 
друзья), ни разу не дога
дались и ей сделать прият
ное. Ее заботу они прини
мают как должное, как са
мо собой разумеющееся. 
Настолько привычное, что 
уже и спасибо сказать за
бывают...

Получать радость — к 
этому все мы готовы. Да
рить радбсть — не все и 
не всегда.

Дарить радость надо 
уметь." Такое умение может 
быть врожденным, как та
лант. Но нуяйю и воспиты
вать в человеке с детства. 
Мы же нередко воспиты
ваем в наших детях 
эгоизм, потребительство.
Перед праздником они ча
ще заняты вопросом: «Что
мне подарят?», чем «Что я 
подарю маме (папе, бабуш
ке), что сделаю, чтобы по
радовать их?».

Научите ребенка заме
чать и ценить заботу и 
внимание, научите его са
мого быть заботливым и 
внимательным по отноше
нию к другим. Разумеется,' 
не просто словом, но и 
личным примером. «Скоро 
Новый год, Дима. Давай 
напишем открытку бабуш
ке, ей это будет приятно»... 
«Доставай-ка пылесос, по
можем маме убрать квар
тиру, а потом будем вме
сте наряжать елку»... Каза
лось бы, пустяки. А  в та
ких ситуациях подрастаю
щий гражданин приобре
тает душевные качества, 
без которых жить нельзя. 
Ни в праздники, ни в буд
ни.

и
и
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ОБЪЕКТИВЫ ДЛЯ ГРАДУСНИКА
Прибор, похожий на не

большую подзорную трубу, 
направили в окошко каме
ры, где рождался новый 
сплав. В считанные мгно
вения цифровое табло за
регистрировало температу

ру двух расплавленных ме
таллов.

Измерять температуру по 
цвету раскаленного метал
ла позволяет пирометриче
ская аппаратура, созданная 
сотрудниками львовского

научно - производственного 
объединения «Термопри
бор».

Как показали экспери
менты, дистанционные гра
дусники помогают улуч
шить качество проката, 
следить 4 за статорами 
электрических машин и 
другими нагреваемыми

ВЕРНЫЙ СЫН 
ПАРТИИ й НАРОДА

объектами. Их можно ис
пользовать в автоматизи
рованных системах управ
ления технологическими 
процессами, а также для 
создания приборов контро
ля и регулирования темпе
ратуры.

(Корр. ТАСС).
Львов.

Все прогрессивное чело
вечество торжественно от- 
метидо семидесятипятиле
тие Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателе 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
—верного продолжателя ве
ликого ленинского дела. За
рубежная печать приводит 
искренние, идущие от само
го сердца слова уважения и 
глубокой признательности 
выдающемуся деятелю Ком
мунистической партии и 
Советского государства,
международного коммунис
тического и рабочего дви
жения, высказанные мил
лионами людей планеты.

Зарубежные средства
массовой информации ши
роко осветили торжества в 
Москве, передали сообще
ния о церемонии вручения 
товарищу Л. И. Брежневу 
ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда» Героя Со
ветского Союза, подробно 
изложили выступления
Л. И. Брежнева при на
граждении и на приеме в 
Кремле. Бейущие полити
ческие обозреватели ви
дят—в высказываниях со
ветского руководителя но
вое. доказательство неиз
менной приверженности 
СССР делу мира и мирного 
сотрудничества всех наро
дов.

«Миролюбивые и демо
кратические силы, все че
стные люди планеты с на
деждой вслушиваются в 
голос товарища Л. И. 
Брежнева, ибо знают, что 
первый партийный и госу
дарственный руководитель 
СССР является непоколе
бимым и страстным борцом 
за сохранение и укрепле
ние мира, за спокойствие и 
счастье миллиардов людей, 
—пишет болгарская «Работ- 
ническо дело». В лиде 
Л. И. Брежнева коммуш-ij 
сты всех континентов ви
дят наследника и неутоми
мого творческого продол
жателя идей и дела наших 
бессмертных учителей — 
Маркса, Энгельса, Ленина. 
В новых успехах стран ре
ального социализма в по
следние десятилетия неиз
менно присутствуют идеи, 
инициативы и самое непо
средственное участие Л. И. 
Брежнева».

Имя Л. И. Брежнева в 
современном мире произно
сится с уважением и на
деждой, верой и призна
тельностью, потому что оно 
является синонимом .ис
кренней человечности и 
мудрости, реализма и 
дальновидности, отмечает 
другая болгарская газета 
«Земеделско знаме». Про
шедший через самые труд
ные и героические этапы 
Великой Отечественной
войны, Л. И. Брежнев яв
ляется крупнейшим и об
щепризнанным стратегом 
мира, разрядки и междуна
родной безопасности. Имен
но поэтому его имя пре
вратилось в живой и вол
нующий символ этих чело
веческих понятий.

«Вся деятельность това
рища Л. И. Брежнева на
правлена на достижение 
высшей цели — сохранение 
мира, создание политиче
ских и материальных 
предпосылок для упрочения

процесса разрядки, разо
ружения и международного 
сотрудничества, устранение 
угрозы новой мировой вой
ны, — указывает польская 
«Трибуна люду». — Вели
ки также заслуги Л. И. 
Брежнева в деле укрепле
ния братских советско- 
польских отношений. В 
нынешний трудный период 
политического и экономи
ческого кризиса мы с осо
бым вниманием вслуши
ваемся в слова советского 
руководителя, который не
однократно выражал забо
ту о судьбах социализма в 
ПНР и надежду на преодо
ление нынешних трудно
стей. В словах Леонида 
Ильича, в том внимании, 
которое КПСС уделяет не
легким польским пробле
мам, мы . находим под
тверждение тому важному, 
принципу, который СССР 
всегда соблюдает в отноше
ниях с братскими социа
листическими странами. 
Этот принцип заключается 
в том, что выбор форм, 
методрв и способов социа
листического строительства 
— суверенное право каж
дого народа. Сегодня, когда 
для Польши наступил осо
бенно тяжелый период, но 
одновременно появилась и 
надежда прервать закля
тый круг кризиса, братское 
сотрудничество и тесный 
союз с СССР, политика ко
торого на протяжении 
многих лет связана с име
нем Л. И. Брежнева, при
обретают для народной 
Польши особое значение».

Трудящиеся ГДР от всей 
души благодарят Л. И. 
Брежнева за выдающийся 
вклад в дело мира и .про
гресса на планете, за пло
дотворную работу на благо 
социалистического содру
жества и всего человечест
ва, указывается в коммен
тарии радио ГДР. Народ 
нашей республики воздает 
должное ответственной ре
волюционной деятельности 
выдающегося представите
ля партии и страны Лени
на, с которой ГДР связы
вают тесные узы братского 
, содружества.

Чехословацкая «Лядова 
демокрацие» в статье «Не
поколебимый борец за мир» 
констатирует: «Л. И. Бреж
нев отдает все свои знания, 
силы и необыкновенно бо
гатый опыт делу трудящего
ся народа и непоколебимой 
борьбе за сохранение и ук
репление всеобщего мира. 
Все советские люди и 
друзья СССР видят в нем 
самого авторитетного госу
дарственного- деятеля со
временной эпохи, ведущего 
представителя ленинского 
типа, человека, с именем 
которого сегодня неразрыв
но связаны жизненные 
чаяния и надежды милли
онных народных масс. Под 
непосредственным руковод
ством ЦК КПСС во главе 
с Л. И. Брежневым в Со
ветском Союзе претворяют
ся в жизнь идеалы Вели
кого Октября в условиях 
развитого социалистическо
го общества и строитель
ства материально-техниче
ской базы коммунизма. За
веты Владимира Ильича — 
в надежных руках».

«Жизнь Леонида Ильича

— яркий пример беззавет
ного служения высоким 
идеалам социализма и ком
мунизма, — указывает ку
бинская «Гранма», — не
оценим его вклад в орга
низацию советской экрно- 
мики, в борьбу за реализа
цию главной внутриполи
тической цели КПСС — по
вышение благосостояния 
советского народа. Широко 
известна выдающаяся . роль 
советского руководителя в 
борьбе за разрядку между
народной напряженности, 
воплощение в жизнь прин
ципов мирного сосущество
вания в масштабах всей 
планеты».

Советское руководство
едино в проведении внеш
ней политики, привержен
ной делу мира и сотрудни
чества, констатирует аме
риканская газета «Вашинг
тон пост». Отвечая своим 
зарубежным собеседникам, 
которые иногда ■ высказыва
ют мысль о том, что они, 
мол, в мирблюбие Брежне
ва верят, но вот как на
счет других . в СССР, им 
еще неизвестно, советский 
лидер подчеркнул, что его 
приверженность делу мира 
тем и объясняется, что он 
отражает мысли и чувства 
всего советского народа и, 
конечно, всего советского 
руководства, выражает 
твердую и неуклонную ли
нию партии и государства 
во "внешней политике.

Другое американское 
агентство ЮПИ обращает 
внимание на заявление 
Л. И. Брежнева о единстве, 
сплоченности и дружной 
работе Центрального Коми
тета, Политбюро и Секре
тариата ЦК. «Этот дух то
варищества в руководящем 
партийном ядре, — цитиру
ет агентство слова Л. И. 
Брежнева, — в сочетании 
с высокой принципиально
стью, деловой требователь
ностью помогает поддер
жанию здорового мораль
но-политического климата 
во всей партии и стране... 
В такой обстановке легче 
преодолевать трудности, с 
которыми приходится
встречаться, легче сосредо
точить силы на свершении 
поистине великих дел, ко
торыми занят советский 
народ».

Под заголовком «Леонид 
Брежнев подчеркивает при
верженность Советского Со
юза делу мира» западно- 
германское агентство д д п  
распространило сообщение 
из Москвы, в котором из
лагается выступление Л. И. 
Брежнева на приеме в 
Кремле. «Руководитель со
ветской Компартии и Со
ветского государства, — го
ворится в сообщении, — 
подчеркнул привержен
ность своей страны делу 
мира и мирного сотрудни
чества с другими странами. 
Эта линия последовательно 
проводится со времен Ле
нина и до наших дней. Как 
заявил Леонид Брежнев, 
приверженность делу мира 
и мирного сотрудничества 
с другими странами опре
деляется самим характером 
советского общества».

Прогрессивная мировая 
общественность, констати
рует индийская «Патриот», 
искренне благодарна Л. И. 
Брежневу за то, что в 
сложной международной 
обстановке он проявляет 
дальновидность и прису
щую членам ленинской 
партии мудрость ”в реше
нии острых политических 
проблем, последовательно 
отстаивает дело мира и 
безопасности народов.

ТОРГОВЛЯ: ОРГАНИЗАЦИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ-------- ------------------------------

Н е р е а л ьн ы е  планы или возможности?
В октябре, объясняя при

чины срыва I эсударствен- 
ного плана девяти месяцев, 
директор # треста столо
вых № 2 Л. Н. Головенко 
приводила доводы веские 
и, на первый взгляд, убеди
тельные. Прежде всего про
звучали ссылки на нере
альное планирование. Серь
езным осложнением пред
ставлялись неурядицы й 
графиком на железной до
роге, в результате которых 
теряли выручку вагоны-ре
стораны, филиалы рестора
на «Железнодорожный». 
Упрекались в необязатель
ности руководители про
мышленных предприятий, 
не выполняющие договор
ные обязательства по ре
монту рабочих столовых 
треста.

Именно эти обстоятель
ства, по мнению руководи
теля, привели к тому,, что 
почти половина из тринад
цати предприятий треста — 
рестораны «Железнодорож
ный» и «Осень», столовые

№№ 42, 43 и 47 — не доби
лись намеченного, завершая 
третий квартал.

Перечислялись резервы, 
которые использовались, 
чтобы исправить, положе
ние. Децентрализованный 
закуп и дополнительное 
производство собственной 
продукции, реконструкция 
производственных помеще
ний и открытие новых. 
Последним из резервов бы
ло названо социалистиче
ское соревнование. По сло
вам руководителя, при под
ведении итогов учитывают
ся не только экономические 
показатели, но и культура 
обслуживания.

Усилия коллектива, судя 
по всему,- не пропали да
ром. Л. Н. Головенко сооб
щила в редакцию, что по
ложение поправлено: трест
выполнил план общего то
варооборота десяти месяцев 
на 100,1 процента. Правда, 
остался недотянут на 16 
тысяч рублей выпуск соб
ственной ■ продукции, а этот

показатель в общественном 
питании главный.

Интересуемся, как же 
выглядят месяц спустя от
стающие предприятия.
Оказывается... по-прежне
му. Для тех же коллекти
вов—ресторанов «Железно
дорожный» и ' «Осень», сто
ловых №№ 42, 43 и 47 пла
новые показатели — непре
одолимый барьер. • Руково
дитель же говорил об успе
хе, не вникая в причины 
хронически о т с т а ю щ и х  
коллективов, переложив
ответственность за их не
удачи на чужие плечи. А 
ведь умение вовремя и 
твердо потребовать выпол
нения договорных обяза
тельств — это дело партне
ров, и самоустранение ди
ректора второго треста сто
ловых ничем не оправдана 
Надо было поставить воп
рос перед райисполкомом, 
чтобы жестко спросили с 
того же завода резиновой 
обуви, по вине которого 
три месяца был закрыт

филиал столовой № 42 на 
улице Цимлянской, . с про
изводственного объединения 
Сибкабель, в рабочей сто
ловой которого не созданы 
нормальные условия. С то
го же вагонного депо, не 
подготовившего . своевремен
но вагоны-рестораны.

И вообще нельзя, оправ
дывать срыв плана тем, 
что производственные по
мещения закрываются на 
ремонт. Ремонт необходим, 
и осуществляться он дол
жен планомерно. Это един
ственная возможность ПОДт 
держать старый фонд, в 
котором размещено боль
шинство столовых второго 
треста. А  для того, чтобы 
не терять в товарообороте, 
следует проявлять большую 
расторопность. Развернуть 
на время ремонта, напри
мер, широкую сеть лотков 
и киосков, торгующих про
дукцией собственного про
изводства.

К соревнованию отноше

ние странное. Какой кол
лектив называет директор 
одним из лучших? Столо
вую № 44, возглавляемую 
директором Л. И. Минае
вой. Напомним: в августе
газета выступала с крити
ческой корреспонденцией 
«Рука не наторела», где 
речь шла о том, что сорев
нование в данном коллек
тиве отсутствует. Трест 
признал лидером столовую, 
где было вскрыто много 
нарушений. Экономические 
показатели здесь действи
тельно высокие. Когда раз
берешься, за счет чего они 
получены, то выходит: в
основном за счет выгодных 
филиалов. Таких, напри
мер, как «Бутербродная» на 
проспекте Ленина, 212-а. » 

Между тем областному 
управлению общественного 
питания и тресту столо
вых № 2 хорошо известно, 
что эта точка общепита 
вызвала много жалоб. Се
товали , жильцы многоквар

тирного дома, где разме- 
стилаеь «Бутербродная». 
Нельзя в жилых домах от
крывать заведения, где на 
розлив продается водка, 
тем более что в том лее 
дворе есть еще и винный 
отдел продовольственного 
магазина. Когда в редак
цию минувшей весной при
шла первая коллективная 
жалоба, в областном уп
равлении общественного 
питания убеждали, . что это 
предприятие ’ —  одно из
первых специализирован
ных в Томске — призвано 
воспитывать в горожанах 
культуру. Но оказалось все 
значительно проще: план
любой ценой... Так, по край
ней мере, объяснила сама 
директор треста Л. Н. Голо
венко. Но не слишком ли 
велика цена — покой лю
дей?

Специализацию сети об
щественного питания мож
но было бы начать с ка
кой-нибудь «Бубличной»

или «Самоварной» (если 
иметь в виду это небольшое 
помещение, где нельзя раз
местить настоящую ftyxHio). 
Сюда всегда можно было 
бы зайти с ребенком, уго
стить его пирожным или 
румяным бубликом, на-., 
поить соком или чаем. 
Жители микрорайона 'толь
ко спасибо скажут. Но ведь 
упадут проценты... Чай на
много дешевле водки. Тог
да коллективу второго тре
ста столовых придется, за
сучив рукава, поработать-' 
очень напряженно. Преж
де всего — изжить форма
лизм в отношении к социа
листическому соревнова
нию.

Хотя, справедливости ра
ди, надо сказать, что фор
мализм в этом деле — бе
да не только второго треста, 
но и других подразделений 
управления общественного 
питания. Подсчитать про
центы легко. Научились 
справляться и с оценкой

К ПОЛОЖЕНИЮ 
В П О Л Ь Ш Е

ВАРШАВА. Здесь состоя
лось расширенное заседа
ние Президиума прави
тельства ПНР. Рассмотрев 
вопросы, об управлении на
родным хозяйством в но
вых условиях, Президиум 
принял решение об уско
ренном внедрении тех 
принципов экономической 
реформы, которые осуще
ствимы в данной обстанов-1 
ке. Состоялось также засе
дание Секретариата ЦК 
ПОРЛ, на KpTop.QJti; опредег 
лены задачи . ; партийных 
организаций по . нормализа
ции обстановки в _ стране.

Агентство ПАП распро
странило коммюнике мини
стерства внутренних дел 
ПНР. ‘ВТ нем“ отмечается, 
что в стране, в настоящее 
время в., целом соблюдают
ся правовые Нормы военно
го положения, укрепляется 
общественная ...и трудовая 
дисциплина, сокращается 
число уголовных преступ
лений. Нормальный трудо
вой процесс осуществляет
ся более, чем. на 95 про
центах предприятий.. Вслед
ствие этого стало возмож
ным во многих.. “районах
Польши -сократить комен
дантский- чает-»-Эта- мера не 
распространена на отдель
ные предприятия-,, где под
стрекатели'"из" «Солидарно
сти» и боевики из .контр
революционных : ..группиро
вок ' продолжают- "чинить 
беспорядки.

Радио . и телевидение 
ПНР, печатные органы со
общают о веб новых доку
ментах и фактах, разобла
чающих ■ 'контрревояюцион- 
ные замыслы - • и антигосу
дарственную- - деятельность 
лидеров -КОС—КОР, «кон
федераций" независимой 
Польши» "и" «Солидарно
сти». Об одном из них — 
К. .Мб'дзелёвском, бывшем 
представителе . профобъе
динения по вопросам печа
ти — рассказывает газета 
«Жолнеж вольности». Он 
целил высоко; ступая по 
рабочим спинам ' с холод
ным расчётом и ожесто
ченностью волка, всегда с 
брезгливостью говорил о 
«хамах от сохи», подчерки
вает газета. В терном со
гласии с Я. Куронем и 
другими антикоммунистами 
из КОС—КОР он не покла
дая рук «трудился» над 
развязыванием братоубий
ственной гражданской вой
ны в Польше в целях ре
ставрации. капитализма.

Разоблачая прямые , связи 
контрреволюционных сил в 
Польше с империалистиче
скими кругами Запада, га
зета «Трибуна люду» отме
чает, что после . .введения 
военного положения -в 
стране тон буржуазной пе
чати сразу же изменился. 
Беспардонная поддержка, 
подчеркивает газета, ока
зываемая . . кругами импе
риализма политическим 
игрокам из «Солидарно
сти», является, по сути де
ла вмешательством во 
внутренние.... дела Польши. 
Она исходит'„.км заинтересо
ванности разыграть «поль
скую карту.» в военно-поли
тической . и, .идеологической 
конфронтации между Во
стоком; и,' -Западом. Штабы 
НАТО пытались превра
тить- Польшу., в своеобраз
ный инкубатор .заразы в 
социалистическом содруже
стве. Если, раньше США 
призывали ' своих-'' партне
ров оказывать «помощь» 
Польше, то с 'введением во
енного положения они из
брали противоположный 
курс и делают все для то
го, чтобы поставить прегра
ду .этой ПОМОЩИ.™.,.

Но Польша постепенно 
возрождается,? И? риа вновь 
займет свбе" "достойное- ме
сто в братской, семье со
циалистического содружест
ва, заявляет «Трибуна лю-
ду».. . ......

качества. А  вот культура 
обслуживания — критерий 
самый многогранный, учи
тывается весьма условно, 
по . количеству жалоб) Одна 
жалоба, есть — долой один 
балл, какова бы эта жа
лоба ни была. А  ведь об
щеизвестно, что записать 
евое отношение к работе 
столовой в"" "книге жалоб 
способен . не каждый посе- 

’ титель. Кто-то постесняет
ся, кто-то не. захочет ее 

. простаку; Ведь -есть" ) плохо 
' работающие--столовНю, гд§; в 

кягге жалоаЦодш-С? блдгр- 
Цдарностй.-* Если 6bQ npogg- 

' ' дились" рег ’̂ЯярНые трейды— 
специалистов или общест
венных контролеров, — 
то можноцбылр бы ̂  объек
тивно оценить р а б о т у  
предприятия обществен
ного питания. Увидеть, чис
то ли, уютно ли в сто
ловой. Какова сервировка 
стола, разнообразно ли кор-

вежливо ли разгова
ривают с посетителями. 
Видимо, над этим стоит 
подумать отделу организа
ции торговли областного 
управления общественного 
питания и разработать еди
ные объективные критерии 
для подведения итогов со
ревнования во всех под
разделениях.

О. КУРБАТСКАЯ/

1
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:КР'АСНОЕ ЗНАМЯ: 22 декабря 1981 года ■

С л о в о  об  у ч и т е л е

«ВЫ СТАЛИ ДЛЯ МЕНЯ
ПУТЕВОДНОЙ ЗВЕЗДОЙ»

* З д р а вст ву й т е , д о р о г а я  Г а 
л и н а  П а н и ф а т ь е в н а ! Н е  зн а ю ,  
всп о м н и т е  в ы  м е н я  и л и  нет: 
п р о ш л о  у ж е  д о л г и х  сем ь  
лет, к а к  в а ш а  у ч е н и ц а  и з  
З шг о  « б »  у е х а л а  в  д а л е к у ю  
Б а ш к и р и ю . -У е х а л а ,  о б е щ а я  
писат ь и н е  за б ы в а т ь . П р о 
стите, что п е р в о е  о б е щ а н и е  
н е -  в ы п о л н и л а , а  еот вт ор ое ...

Н е д а в н о  п р о з в е н е л  д л я  м е 
н я  п о с л е д н и й  ш к о л ь н ы й  з в о 
н о к , о т к р у ж и л  к р а с и в ы й  и 
з в о н к и й  в ы п у с к н о й  б а л . И ,  
к о г д а  з в у ч а л и  . б л а го д а р н о с т и  
учит елям,, как , я. ж а л е л а , что 
г о в о р ю  и х , эт и с л о в а ,  н е  ва м . 
В е д ь  это в ы  в л о ж и л и  в  м е н я  
в с е  то, _ что н а зы в а е т ся  ф у н 
да м ен т ом  ч е л о в е к а , е г о  к о р 
нем . От т ого, н а с к о л ь к о  к р е п 
к а  эта о с н о в а , за в и си т  в с я  
ч е л о в е ч е с к а я  ж и зн ь .

Я  у ш л а  и з  т рет ьего с б» от
л и ч н и ц е й . ГГ. Т е п е р ь , - " -  н а в с е г д а  
у х о д я  и з  ш к о л ы  и п р о щ а я с ь  
с  десят ы м : к л а с со м . х о ч у
сказат ь ва м , что в  м о е м  ат
тестате т ол ьк о  пят ерки . И  
это., д о р о г а я  - Г а л и н а  П а н и -  
ф ат ьевна , н е  т ол ьк о  м о я ;  н о  
и в а ш а  п о б е д а .  О г р о м н о е  
с п а с и б о  з а  в а ш  т руд, с а 
м ы й  в а ж н ы й , с а м ы й  - д о б р ы й ,  
с а м ы й  н у ж н ы й ,  т руд учит е
л я , С п а с и б о ,  что. в ы  ст али  
м н е  о ч е н ь  б л и з к и м  ч е л о в е к о м  
и  б ы л и ,  и .будет е д л я  м е н я  
п у т е во д н о м  з в е з д ,о й .

Д о р о г а я  Г а л и н а  П а н и ф а т ь
е в н а , я :  почт и н е  п о м н ю  в а 
ш е го  л и ц а , г л а з  и  в о л о с ,  н о  
в с е  ж е  н е з р и м о  в ы  присут ст 
вует е в о  м не: Я  о б е щ а ю  ва м  
в е ч н о е  м ест о ' " в -  -м о е м ' " с е р д ц е  
так ж е , - к а к  в с е г д а ‘-р я д а м  с о  
м н о й  в а ш  п о д а р о к :—дят ел  на  
д е р е в е  стучит, с л о в н о  п р е д 
ск а зы в а е т  вст речу . Х о ч у  в е 
рить, что к о г д а -н и б у д ь  пост у
ч у  в  в а ш у  д в е р ь  и  у 'виЬку в а с  
в н о в ь .  ' "

Ирина МЯКИШЕВА,
28 июня, г. Салават».

Начинала она работать 
после педучилища в дале
ком поселке Ванжиль-Кы- 
нак Каргасокского района, 
в школе-интернате. Не- бы
ло здесь ни хорошей биб
лиотеки, ни телевизора, да
же газеты привозили редко. 
Утром молоденькая учи
тельница вела- уроки, а 
после них учила ребяти
шек в кружках (которые 
сама и организовывала), 
всему, что умела. Или от
правлялась с ниНи в по
ходы.

В 1963. году. Гадина Пани
фатьевна Шведова пришла 
в томскую среднюю школу 
№ 15. Работая в начальных 
классах, - окончила в уни
верситете географический 
факультет. КолЛеГй гово
рят, что географию она 
старшеклассникам препода
вала очень интересно. А 
Галина Панифатьевна
вдруг вернулась к своим 
малышам.

— С большими, я чувст
вовала себя . постоянно чу
жой, ненужной. А с, .перво
клашками... "  Когда дети 
приходят ; в школу, они 
смотрят на меня, учитель
ницу, с таким доверием, 
ждут такой доВрбтьГ- к чу
дес, что я становлюсь все
могущим испЬлином, — 
призналась Галина Пани
фатьевна.: — : Сейчас ребята 
идут более подготовленные, 
работать с ними легко. Но 
мне дороже те, в кото 
вкладывала.. особенно много 
терпения .и сил.

Долго училась она («А  
как же иначе? Учитель 
учится заново с каждым 
своим учеником».) со Сла
вой Новиковым.. Он теперь 
в пятом классе. Сообрази
тельный мальчик, а вот 
был у него странный барь
ер — отказывался .пони
мать азбуку. Мбжет быть, 
в детском саду- что-то не 
получалось, а... .воспитатель
ница не заметила- этого' и 
невольно дала, повод для 
поддразнивания. Но - - так

или иначе, а мальчик зам
кнулся...

Учили буквы втроем: 
Слава, его мама и Галина 
Панифатьевна. Ходила она 
Вечерами к Новиковым, и 
по картинкам, с игрушками 
все вместе запоминали, ка
кое слово с какой буквы' 
начинается.

Выпускница факультета' 
начальных классов Томско
го пединститута Татьяна 
Гулицкая проходила у 
Швецовой две практики — 
обычную и государствен
ную. И это для нее стало 
школой, о которой только 
можно мечтать.

Галина Панифатьевна: 
представила детям практи
кантку как молодую учи
тельницу и этим уравняла 
неопытную студентку с 
собой, опытным преподава
телем. Каждый день после 
уроков анализировала ее 
работу, не скупилась на 
похвалу, но и не скрывала 
недостатков.

— Меня больше всего 
удивила ее способность 
держать в поле зрения 
весь класс, 1— делилась 
впечатлениями от практики 
Татьяна Гулицкая. — В 
нашем первом «а» каждый 
ребенок для Галины Пани- 
фатьевны был единствен- 
ным и неповторимым. Слу
чилось так, что надолго за
болел Вова Владимиров. 
Швецова объясняла, вече
ром его маме все, что изу
чил класс за день, а уж 
мама занималась с сыном 
сама. Мы готовили празд
ник «Прощание с буква
рем», и учительница не за
была передать слова в мон
таже и для Вовы. Хотела, 
чтобы и он, придя в шко
лу, не почувствовал себя 
забытым.

Учителя 15-й школы пбДг 
метили одну закономер
ность: многие ученики
Швецовой выбирают себе 
профессию педагога. При
помнили Наталью Сергеев
ну Демидову из школы 
№ 4, Ольгу Ивановну Со- 
лодовникову из Чаинского 
района, последних выпуск
ниц — Иру Кучину и Ма
рину Климову. А  вот На
дежда Павловна Тимонова 
и Ирина Петровна Кызгыр- 
баева работают здесь же, в 
родной школе.

Есть такое понятие «ве
сти класс». К работе Гали
ны Панифатьевны оно под
ходит как нельзя точно. 
И. П. Кызгырбаева вспом
нила такой факт. Класс у 
них подобрался на ред
кость непоседливый и 
невнимательный. Да и са
ма Ирина Петровна в дет
стве была очень боевой и 
задиристой, так что учи
тельнице приходилось
иногда ее просто за руку 
водить. А  два самых неуго
монных мальчишки при
тихали только рядом с Га
линой Панифатьевной, -по
этому учила она их, по
садив за свой преподава
тельский стол.

Добрые люди никогда не 
забываются. А  если этим 
добрым человеком была 
твоя .первая учительница, 
считай, что тебе повезло 
вдвойне. Писем, подобных 
тому, что мы привели вна
чале, с разрешения Г. П. 
Швецовой, приходит много. 
Пишут не только ученики, 
но и их родители.

...В День учителя малень
кая квартира Галины Па
нифатьевны наполнилась 
смехом, задором юности. 
Ее последний выпускной 
10-й «а» с букетом роз при
шел поздравить свою пер
вую ■ учительницу. Пока 
они почти все в Томске, 
поэтому поспешили ска- 

. зать *ей свое «спасибо».
Т. ШИРОНИНА,

Д У Ш Е В Н Ы Й
Р А З Г О В О Р

В Доме культуры Самусь- 
. ской РЭБ флота состоялся 
концерт «Душевный раз
говор». С обширной про
граммой -лирики, сатиры и 
юмора перед речниками и 
судостроителями выступил 
артист областной филармо
нии П. В. Куликов. Начал 
он ' концерт поэтической 
композицией «Прометей», 
посвященной несгибаемым 
борцам за дело коммунизма. 
Слушатели тепло приняли 
в его исполнении юморис
тические. рассказы, шутки, 
бичующие нарушителей 
норм нашей морали и нрав
ственности. Богатый актер
ский и жизненный опыт 
Павла Васильевича, участ
ника фронтовых концерт
ных бригад в годы Великой 
Отечественной войны, ак
терское мастерство обеспе
чили ему успех у школь
ников поселка, для которых 
он выступил особо. Его 
концерт назывался «Урок 
мужества». С особым инте
ресом слушали рассказ вете
рана сцены о фронтовых 
актерских буднях на Се
верном флоте будущие реч
ники из ГПТУ-3.

Д. РАГОЗИН,
директор Самусьского 

Дома культуры.

С порт
У  д п  Е Х  

БИАТЛОНИСТОВ
В Новосибирске закончи

лись соревнования по би
атлону на кубок Централь
ного совета студенческого 
общества «Буревестник», в 
которых приняли участие 
томские спортсмены. Ус
пешно пройдя десятикило
метровую трассу и хорошо 
отстреляв на огневых ру
бежах, преподаватели ин
женерно-строительного ин
ститута Алексей Красий и 
Владимир Безруков заняли 
соответственно Второе и 
третье места и впервые 
выполнили норматив мас
тера спорта СССР. Своих 
старших товарищей под
держал студент Алексей 
Данилов, который был вто
рым и третьим на дистан
циях 10 и 15 километров 
среди юношей.

* * *
В прошедшие выходные 

дни на лыжной базе «Ян
тарь» сильнейшие стреля
ющие лыжники разыграли 
кубок области. В гонке на 
дистанции 20 километров 
у мужчин победил пред
ставитель ТПИ Виктор 
Мешков, вторым был Вла
димир Нестеров из ТИСИ, 
третьим — Виктор Маслов 
из ДСО «Урожай». У  юни
оров сильнейшим оказался 
студент строительного фа
культета ТИСИ Александр 
Бабенко, за ним — его од
ноклубник Виктор Кобец и 
политехник Александр Ма
лышев.

Во второй день состоя
лась спринтерская гонка на 
10 километров среди муж
чин, которую быстрее всех 
прошел выпускник педаго
гического института мас
тер спорта СССР Андрей 
Петров (спортклуб «Ян
тарь»), .вслед за ним фини
шировали Алексей Красий 
и Владимир Безруков (оба— 
из ТИСИ). А. Маслов («Уро
жай»), А. Бабенко и А. Да
нилов стали призерами 
среди юниоров. К сожале
нию, не было среди участ
ников представителей «Ди
намо», «Спартака», «Тру
да».

Впереди много интерес
ных стартов в зачет V 
зимней Спартакиады наро
дов СССР, финал которой 
состоится в начале нового 
года в Красноярске.

Б. АЛИТКИН.

К с в е д е н и ю  д е п у т а т о в  

С о в е т о в  н а р о д н ы х

Девятая сессия Кировс-ко-
0 районного Совета народ-, 
гых депутатов’ состоится .24 
;екабря- 1981 года, в 15 ча- 
сз, в помещении ' Дома 
:у льтуры политехнического 
гнетитута (УД. Усова, 13-6).
3 повестке дня:
О плане экономического.

[ социального• развития 
1айона на 1981 — 1985 гб-
[Ы.

О плане экономического
1 социального- развития 
)айона :на 1982 год -и о хо- 
\е выполнения плана эко- 
юмического и социального 
>азвития района в 1981 го- 
(У-

О бюджете района на 
.982 год и. исполнении 
5юджета за 1980 год.

Восьмая сессия Ленин
ского районного Совета на
родных депутатов состоит
ся 24 декабря 1981 года, в 
15 часов, в зале, заседаний 
Ленинского райкома КПСС 
(пр. Ленина, 122). В повест
ке дня:

О плане . экономического 
и социального развития 
Ленинского района на
1981 — 1985 годы.

О плане экономического и 
социального развития рай
она на 1982 год и о ходе 
выполнения плана эконо
мического и социального 
развития Ленинского райо
на в. 1981 году.

О бюджете района на
1982 - год.

р а й о н н ы х

д е п у т а т о в

Девятая сессия Советско
го районного Совета народ
ных депутатов открывает
ся 24 декабря 1981 года, в 
15 часов, в помещении 
СМУ-8 (переулок Плехано
ва, 4, четвертый этаж). В 
повестке дня:

О плане экономического 
и социального развития 
района на 1981—1985 годы.

О плане экономического 
и социального развития 
района на 1982 год и о ходе 
выполнения плана эконо
мического и социального 
развития района на 1981 
год.

О бюджете района на 
1982 год.

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?

П о в а р  Г е н а  и  е г о
щ  в  и  ц  ыи  о м  о

Этот коллектив несколько 
необычен: повару Геннадию 
Каминскому еще нет трид
цати, а его помощницы 
давно перешагнули пенси
онный возраст, и их все, в 
том числе и Геннадий, на
зывают ласково — бабуш
ками. Екатерина Петровна 
Антонова и Нина Ильинич
на Седаева — посудомой- 
щицы, Александра Иванов
на Итыгина — буфетчица. 
Вот и вся смена. Работают 
они в филиале столовой 
№ 8, расположенном на 
территории автотранспорт
ного предприятия № 1.

Раньше небольшая, но 
уютная столовая вполне 
устраивала шоферов и кон
дукторов автопарка. Но вот 
год назад началось непо
нятное: зал словно терял в 
размерах, становилось все 
теснее и теснее. Кроме сво
их, с ПАТП-1, потянулись 
сюда водители и кондукто
ры из автоколонны № 1977, 
рабочие с расположенного 
неподалеку завода, продав
цы из хлебного магазина и

магазина «Подарки», да и 
npocfo случайные прохожие. 
Что же произошло, чем стала 
привлекать людей малень
кая столовая? Просто имен
но тогда стали готовиться 
здесь вкусные обеды, пото
му что пришел работать в 
столовую молодой, веселый, 
всегда приветливый повар 
— Геннадий Семенович Ка
минский. Впрочем, и его 
подчиненные — помощницы, 
и многие водители и кон
дукторы, которым он го
дился в сыновья, очень 
скоро начали называть его 
просто: наш повар Гена. О 
нем и написала в редакцию 
кондуктор автоколонны
№ 1977 Э. И. Стабредова. 
«Нелегко -бывает угодить на
шим работникам, а женщи
нам ----особенно/ — пишет
она.—Но поваром Геной» мы 
очень довольны. Готовит он 
вкусно, меню разнообраз
ное, сам часто стоит на 
раздаче и обслуживает бы
стро».

Когда я пришел в столо
вую, чтобы встретиться с

Каминским, то выяснилось, 
что опоздал: в столовой
начался перерыв, и вся сме
на уже сидела за столиком, 
собираясь обедать. Но, уви
дев меня и, видимо, при
няв за посетителя, Генна
дий поднялся с места.

— Что ж ты, браток, опаз
дываешь, — улыбнулся мне 
по-свойски повар и обра
тился к одной из помощниц:

— Нина Ильинична, ос
талось У нас там что-ни
будь?

— Да сахару-то в чай по
ложи ему побольше, — на
помнила подруге Екатерина 
Петровна и предложила 
место за соседним столи
ком.

Такое внимание, тем бо
лее в обеденный перерыв, 
от работников столовой, от
кровенно говоря, не всегда 
встретишь. Было ощуще
ние, будто не в пункт об
щественного питания за
шел, а в гости к друзьям. 
Хозяева потчевали на сла
ву, обед действительно от
менный, все вкусно, сытно. 
А  ведь как ни приятны 
вежливость, аккуратность, 
добросовестность, главное в 
профессии повара — уме
ние готовить. Без этого уме
ния никакая вежливость и 
предупредительность не по
могут. Хотя и не последнее 
место занимает дружеское, 
по-домашнему теплое от
ношение к людям в том, 
что небольшой коллектив 
стал таким популярным у 
водителей.

Готовит Геннадий, пожа
луй, сколько себя помнит. 
В семье рос младшим, вот 
и приходилось дома все де
лать «за девчонку»: мыть
полы, посуду, готовить — 
словом, помогать матери. 
Старший брат стал механи
ком. А  Гена сразу после 
школы пошел в кулинар
ное училище. Без всяких 
колебаний. Потом армей
ская служба в столовой гос
питаля. Тогда и услышал 
он впервые слова благодар
ности, да и как не сказать 
их было молодому повару, 
баловавшему солдат то 
борщом, то домашними 
котлетами.

После службы работал в 
ресторане, и время, пока он 
там трудился, можно наз
вать счастливым для посе
тителей, об этом свидетель
ствуют многочисленные по

хвальные грамоты, храня
щиеся У него с тех лет.

Однако знаком Геннадий 
и с чисто «мужским» тру
дом. Появилась семья, и 
из-за небольшого заработка 
пришлось покинуть ресто
ран. Устроился наладчиком 
на подшипниковый завод. 
Его добросовестность помог
ла преуспеть и в этой про
фессии, даже быстрее, чем 
на прежнем поприще. Стал 
передовиком производства, 
о нем писали в заводской 
многотиражке, приглашали 
выступить на телевидении. 
В общем, все вроде было 
прекрасно, одно не давало 
покоя — призвание. Долго 
боролся с искушением вер
нуться, и вот не выдержал: 
теперь он снова в белом 
колпаке и куртке колдует 
над борщами и салатами.

Насколько «легка» эта 
«немужская» профессия, 
можно судить хотя бы по 
тому, что многие бывшие 
товарищи Геннадия по учи
лищу давно сменили полу
ченную в кулинарном спе
циальность на менее хло
потную.

Весь день от котла к кот
лу, от кастрюли к кастрю
ле, от печного жара в хо
лодную подсобку, где. хра
нятся овощи, и обратно, и 
сотни людей за барьером 
раздачи:

—. Здравствуй, Гена!
— Гена, привет! Накорми, 

пожалуйста, побыстрей, то
роплюсь...

— И как только вы все 
успеваете? — спрашиваю я, 
глядя, как ловко он управ
ляется с тарелками на раз
даче.

— Я-то что... Это все мок 
бабушки,—смеется повар. — 
Каждая из них двух моло
дых стоит. И порядок успе
вают навести, и нарезать, 
и пошинковать, и столы 
протереть. Без них я, как 
без рук.

Так и работает малень
кий коллектив на малень
ком пятачке, делая боль
шое дело — создавая у лю
дей хорошее настроение на 
весь рабочий день.

Интересная деталь: сов
сем рядом с ПАТП-1, где 
трудится Геннадий, стоит 
на проспекте Ленина мно
гим известное кафе «Вес
на» с полным штатом со
трудников, с новейшим обо
рудованием, на перекрестке 
дорог. Однако выручка 
здесь обычно в полтора ра
за меньше, чем у малень
кой, спрятанной в глубине 
предприятия столовой. Та
лант всегда на виду...

В. ЗУЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: повар
Г. Каминский за работой.

Фото автора.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя», в ка
бинете № 3:

по вторникам — с 16 до 
19 часов;

по пятницам — с 10 до 13
часов.

22 декабря, во вторник, 
прием ведет адвокат юри* 
дической консультации Со
ветского района Н. А. Ми- 
зина. ,

25 декабря, в пятницу, •)— 
член Союза журналистов 
СССР Е. Г. Пономаренко.

В
ВТОРНИК, 22 декабря 

ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. К Дню 

энергетика. «Активная зона». 
Телевизионный художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии.
11.20. Новости.

С 11.25 до 16.45 — перерыв.
16.45. «Адреса молодых».

ТОМСК
17.45. «Сельская новь». «Го

род — селу». 18.15. «По ва
шей просьбе». «Благовещенск». 
Документальный фильм. 18.25. 
Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. Сегодня — День энер
гетика. Беседа С министром 
энергетики и электрификации 
СССР П. С. Непорожним. 19.15 
А. Корелли. «Кончерто гроссо» 
Л? 5 си бемоль мажор в ис 
полнении оркестра «Фести 
валь Стрингс Люцерн». 19.25 
«На экране — кинокомедия» 
«Свинарка и пастух». («Мос 
фильм». 1941 г.). 21.00. «Вре
мя». 21.35. Концерт, посвяшен 
ньтй Дню энергетика. 22.20 
«Сегодня в мире». 22.35. К 80 
летию со дня рождения писа 
теля. «Александр Фадеев 
Ведет передачу секретарь 
правления Союза писателей 
СССР В. Озеров.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Крупные мелочи». 
Документальный фильм. 12.10. 
«Шахматная школа». 12.40. 
«География». 6-й класс. 13.10. 
«Жизнь и книги А. Грина*. 
13.55. Музыка народов СССР. 
14.25. В. Маяковский. «О 
поэте и поэзии». 10-й класс.

С 14.55 до 18.45 — перерыв. 
ТОМСК

18.45. Всероссийский фес
тиваль телерадиопрограмм
«Человек и автомобиль».
19.20. Новости.

МОСКВА
19.45. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.00. К 40-летию завода 
«Сибэлектромотор». Страницы 
биографии. 20.40. «Альманах 
кинопутешествий». 20.50. Ки
ножурнал.

МОСКВА
* 21.00. «Время». 21.35. «Син
дикат-2». 2-я серия. 22.45. Ку
бок и чемпионат СССР по 
тяжелой атлетике.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЖАРКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ УСТАНОВКЕ НОВОГОДНИХ ЕЛОК!

ТЕАТР ДРАМЫ
22 декабря. «Родительская 

суббота» — 19-30.
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В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

22 -декабря. «Три дня «Кон
дора» (две серии! — 8;30, ы, 
13-30, 16-10, 18-40. 21 -1 о,

имени М. ГОРЬКОГО
22 декабря. «Избранник 

Великого Духа» — 8-40, 10--0, 
12 13-40, 15-20. 17, 18-40.
90-20 22. «По следам беглеца»
— 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Берегите этот веч
ный свет» — 9, 10-05, 11-10. 
12-15 13-20, 14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
п2- декабря. «Приключения 

ну“Ки» _  10-30. «Избранник
Великого Духа» — 8-40, 10-20, 
12 13-40, 15-20, 17. 18-40,
2о!оп 22 ‘ «По следам беглеца»
— 8-40, '12-10, 14, 16, 17-50,
19-40, 21-30.

имени И- ЧЕРНЫХ
22 декабря. «Щит и меч» 

(1-я й 2-я серии) — 9, 12-зи, 
16, 19-30. «Затянувшаяся рас
плата» — 9, 11-10, 14-20, 17, 
19-40.

«ПИОНЕР»
22 декабря. Мультсборник 

м, 120 «Тайна третьей плане
ты» ' — 9, 10-40, 12-30. «Под 
свист пуль» — 14, 15-40. Ки
ноклуб «Искорка» — 12. «Пи
раты’ XX вена» -  17-20, 19-20, 
21-10.

«СИБИРЯК»
22 декабря. «Синие зайцы» 

_  9-20. «Валентина» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

22 декабря. «В 3-10 на Юму»
— 17, .19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

22 декабря. «У  матросов 
нет вопросов!» — 17-10, 19.
Кинопанорама — 21.

Шегарский сельский строи
тельный комбинат (с. Мель
никове) областного объеди
нения Межколхозстрой при
глашает на работу: главно
го бухгалтера, главного ме
ханика, главного инженера, 
заместителя директора по 
производству. Принятым на 
работу предоставляется
благоустроенное жилье.
Имеется детский сад.

Обращаться: с. Мельнико
ве, ул. Чапаева, 50, тел. 
5-60 (в Шегарский ССК), 
или г. Томск, пр. Фрунзе, 
152, коми. 32, тел. 4-27-71 (в 
объединение Межколхоз
строй).

К
Я
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Новогодняя елка устанавливается в помещении, рас
положенном не выше второго этажа, которое должно 
иметь не менее двух выходов наружу или через лест- 

. личные клетки.
Елка должна устанавливаться на устойчивом основа

нии (подставка — бочка с песком) с таким расчетом, 
чтобы не затруднился выход из помещения. Ветви ел
ки должны находиться на расстоянии не менее одного 
метра от стен и потолка.

При .отсутствии в помещении электрического освеще
ния игры и танцы у елки должны проводиться только 
в дневное время. Во время проведения елки с детьми

ли, классный руководитель или воспитатель. Эти лица 
должны быть проинструктированы о мерах пожарной 
безопасности и правилах по эвакуации детей из поме
щения в случае пожара. ,

Помещение должно быть обеспечено необходимым 
количеством первичных средств пожаротушения* (огне
тушителями, ведрами с водой, ящиками с песком и ло
патами), -сосредоточенных в смежных помещениях.

При установке и проведении елки воспрещается раз
вешивать целлулоидные, бумажные и другие легковос
пламеняющиеся украшения, обкладывать подставку и | 
ветви елки ватой, не пропитанной огнезащитным соста- | 
вом, обсыпать бертолетовой солью, зажигать свечи, £ 
фейерверки, бенгальские огни, магний, полностью вы- £ 
ключать свет в помещении, где проводится праздник § 
елки, одеваться в костюмы из ваты и марли, не пропи- 5 
тайные огнезащитным составом. Украшать елку иллю- 3 
минацией может только опытный электромонтер.

Иллюминация елок должна быть смонтирована на- 3 
дежно, с соблюдением правил устройства электроуста- j 
новок.

Помещение, в котором находится телефон, должно а 
быть открытым, а у телефона следует вывесить указа- g 
тель с номером вызова пожарной дружины. 
РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ОГНЕЗАЩИТНОЙ ПРОПИТКЕ 5

Пропитывание ваты, марлевых и хлопчатобумажных 5 
костюмов производит Томское областное добровольное 2 
пожарное общество, также можно купить огнезащитный ц 
порошок и пропитку нужных вам предметов сделать | 
самим.

Для этого необходимо взять 150 граммов диаммонии- я 
фосфата и 90 граммов сернокислого аммония, раство- s 
рить их (активно помешивая) в одном литре теплой во- к 
ды, дать раствору отстояться и перелить без осадка в Ц 
Другою посуду. В таком растворе можно пропитать до 5 
200 граммов предварительно разрыхленной ваты. От- щ 
жатая и высушенная вата не меняет своего внешнего | 
вида и не горит.

Для пропитывания костюма к одному литру огнеза- в 
щитнбго раствора доливают два литра чистой теплой s 
воды и смачивают в нем костюм. Высушенный костюм | 
не меняет внешнего вида и не горит.

Томский1 областной совет Всероссийского доброволь- £
него пожарного общества. |

Управление пожарной охраны УВД Томского оол-
исполкома. =

5 должны неотлучно находиться дежурные: преподавате- g
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Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского речного порта объявляют на
бор на курсы: крановщиков портальных кранов, кра- 
новщиков-электромехаников, рулевых мотористов, ле- 

бедчиков-мотористов, судовых поваров, водителей авто
погрузчиков, приемосдатчиц, кассиров-матросов, слеса- 
рей-наладчиков, газоэлектросварщиков.

Срок обучения — от 2 до 4 месяцев.
Стипендия — 70 рублей в месяц. Одиноким предо

ставляется благоустроенное общежитие.
Начало занятий — 4 января. /
За всеми справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 

17, в бюро по трудоустройству; или в учебный комбинат 
речного порта (ул. К. Маркса, 20), тел. 2-42-53.

Талоны на проезд в лег
ковых таксомоторах дей
ствительны по 31 декабря 
1981 года. Неиспользован
ные в 1981 году талоны при
нимаются предприятием с 
1 по 15 января 1982 года.

Отпуск и прием талонов 
производится ежедневно,
кроме выходных дней, с 13 
до 17 часов по адресу: Ир
кутский тракт, 47/1 (тел. 
5-25-32, 5-27-34), на
ПАТП-3.

Меняю двухкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Липецке на двух- или- 
трехкомнаткую в г. Том
ске (в Кировском районе).

Обращаться: г. Томск,
, ул. Красноармейская, 79, 
кв. 2.

Меняю благоустроенную 
четырехкомнатную квар
тиру (52 кв. м, 2-й этаж) 
в г. Усть-Каменогорске на 
двух- или трехкомнатную

в г. Томске (в районе 
Академгородка).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 123, кв. 44 (после 
19 часов)?

Коллектив автобазы тре
ста Томсктрансстрой с при
скорбием извещает о пре
ждевременной кончине ра
ботника автобазы

ГРИНЬКОВА 
Олега Яковлевича.

Администрация, партий
ный и профсоюзный ко
митеты завода измеритель
ной аппаратуры извеща
ют о смерти старейшего 
работника завода

ВЫХОДЦЕВА
Никиты Федоровича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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